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tando a los presidentes municipales la aplicación de la medida, 
y éstos a la vez le dan la orden a los policías, pues los gen-
darmes simplemente lo acatan, sin tener la debida preparación 
para hacer dicha tarea.

No es la primera vez que se ha reprimido a ciudadanos por 
no portarlos. Un caso muy sonado se dio en el municipio de 
Tala, donde se detuvo a un ciudadano por no portar el cubre-
bocas al salir de su casa en busca de comida. Esta forma de 
utilizar a la policía sin criterio provocó que el laureado cineasta 
jalisciense Guillermo del Toro, subiera un video condenando el 
hecho y exigiéndole al gobernador que pusiera un freno a estas 
agresiones que corresponden más a un estado totalitario que a 
uno democrático y de libertades.

LAS CONSECUENCIAS
Parece que los gobernantes de hoy 

no entienden que la sociedad cambió y 
como les da su voto, también los bota, 
cuando no les funciona. Algunos polí-
ticos de hoy se creen hechos a mano 
y sienten que el poder es eterno. Se 
suben al ladrillo y les gana la soberbia 
ante una alta carencia de humildad y 
autocrítica. Se sienten como elegidos 
de Dios, iluminados, y hasta lo presu-
men que tienen una misión divina.

Este nuevo choque entre el Go-
bernador y el Presidente tendrá sus 
costos. Seguramente Jalisco pagará 
las consecuencias. Es el costo que se 
tiene que pagar cuando el gobernador 
utiliza la plataforma y los recursos del 
gobierno estatal para trascender a ni-
vel nacional. 

El juego del gobernador ha esca-
lado otros niveles y es muy temprano 
aun para estar buscando la Presiden-
cia de México, que bien puede ser un 
deseo legítimo, pero todo debe ser en 
su momento, se ve que el gobernador 
Alfaro tiene prisa, esperemos que su 
futuro no se vea truncado por su im-
prudencia.

LOS CALLEJONES SIN SALIDA
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Se-

nado de la República, Ricardo Monreal, le envió a Alfaro un 
mensaje sereno pero muy claro cuando le dice: “el servidor 
público que ocupa posiciones de alto nivel tiene que actuar con 
tres características: con serenidad, con responsabilidad y con 
prudencia. Por esa razón le recomendaría que no se profundi-
cen las diferencias, que no se genere mayor confrontación, que 
no se alimente mayor polarización, por esto puede conducir y 
provocar mayor encono y división ciudadana”.

Y esto que le expresa y recomienda Monreal a Alfaro, el 
jalisciense debe de hacer la reflexión: “De manera franca, sin-
cera le reitero mi sugerencia respetuosa, buscar caminos de en-
tendimiento, racional, inteligentes, de colaboración, de apoyo 
recíproco, alejados de callejones sin salidas, no hacer caso a las 
voces que le aconsejan este camino sin retorno. Debe hacerlo 
por Jalisco, no lo merecen las jaliscienses y los jaliscienses”.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com    

El sueño obsesivo de Enrique Alfaro es ser Presidente 
de México a cualquier costo. Hay quienes conside-
ran que esto es una locura, sin embargo, su proyecto 
avanza sin que los obstáculos en el camino lo hagan 

desistir. Y si para jugar la aventura se requiere un salto al preci-
picio, Alfaro parece estar dispuesto a ir hasta el fin del mundo.

¿O cómo explicar ese señalamiento que le hizo en forma 
directa al Presidente de México, acusándolo de estar detrás de 
las manifestación violenta que el pasado jueves se registró en 
el Centro Histórico de Guadalajara, con incendios de vehícu-
los, invasión y destrozos del edificio de Palacio de Gobierno, 
amen de la confrontación entre participantes y los cuerpos de 
seguridad que fueron completamente rebasados al ser tomados 
fuera de base? 

Alfaro se atrevió a hacer una acu-
sación muy delicada sin tener elemen-
tos que lo sustentaran, como producto 
de un arrebato más que lo distingue. 
Esta forma de hacer el reclamo, hay 
que decirlo, le sacó raja política, ya 
que fue bien visto fuera de Guadala-
jara, principalmente por aquellos que 
no comulgan con el gobierno de la  
4T o que se decepcionaron de López 
Obrador.

Alfaro con esa audacia que lo dis-
tingue, aunque hay quienes le dan otra 
lectura -lo ven como un acto suicida- 
políticamente hablando, logró que lo 
consideren como el político que tiene 
los tamaños para confrontar a López 
Obrador. Luego saldría el historiador 
Enrique Krauze alimentándole el ego 
al político jalisciense al señalarlo que 
es el nuevo Mariano Otero, recordan-
do las luchas en pro del federalismo 
que éste librara, aunque luego apare-
cería una factura por un millón de pe-
sos que pagó el Gobierno del Estado 
a la revista Letras Libres del cual es 
presidente Krauze. O sea una gacetilla 
por un millón de pesos.

ALFARO DEBE GOBERNAR
El caso del asesinato del joven al-

bañil Giovanni López que sucedió en Ixtlahuacán de los Mem-
brillos el 4 de mayo pasado y que como tantos homicidios que 
se registran en Jalisco y en México, se pretendía manipular 
para evitar castigo a los causantes de la muerte de Giovanni, 
pero gracias a un video que se subió a las redes y que se hizo 
viral, se conoció la realidad, exhibiendo la complicidad que se 
había fraguado entre la Fiscalía del Estado con los autores para 
tapar el crimen. 

Y todo empezó por un cubrebocas que tanto Giovanni 
como su hermano Christian no traían cuando estaban platican-
do fuera de su casa, como suele suceder en los pueblos, por lo 
que la policía al pasar y verlos les llamó la atención. Se generó 
la discusión y fue detenido el hoy fallecido. Dicen que en los 
pequeños detalles se aparece el diablo. Y es que cuando desde 
las alturas dictas una disposición, como lo hizo el Ejecutivo de 
hacer obligatorio la portación del cubrebocas como medida de 
prevención ante el peligro de contagio del coronavirus, facul-

EL CALLEJÓN SIN SALIDA

Y ESTO QUE LE EXPRESA Y 
RECOMIENDA MONREAL A AL-
FARO, EL JALISCIENSE DEBE 

DE HACER LA REFLEXIÓN: “DE 
MANERA FRANCA, SINCERA 
LE REITERO MI SUGERENCIA 
RESPETUOSA, BUSCAR CA-
MINOS DE ENTENDIMIENTO, 

RACIONAL, INTELIGENTES, DE 
COLABORACIÓN, DE APOYO 
RECÍPROCO, ALEJADOS DE 
CALLEJONES SIN SALIDAS, 

NO HACER CASO A LAS VOCES 
QUE LE ACONSEJAN ESTE 

CAMINO SIN RETORNO. DEBE 
HACERLO POR JALISCO, NO 

LO MERECEN LAS JALISCIEN-
SES Y LOS JALISCIENSES”.

LOS HOMBRES DEL PODER

“Quienes hicieron esto (desaparición forzada de per-
sonas durante las protestas afuera de la Fiscalía) van a 
tener que asumir su responsabilidad”, apuntó el goberna-
dor. “¿Por qué tengo que salir yo a hablar de esto? Porque 
soy gobernador y no me voy a callar”.

“En Jalisco se respeta el derecho a manifestarse, pero 
no se puede permitir que la delincuencia gane terreno”, 
expresó y dijo entender que dejar en libertad a los mani-
festantes del jueves puede generar molestia en elementos 
de los cuerpos de Policía del Estado”.

“Estamos recibiendo amenazas y ataques... así es 

ALFARO LE DA ESPALDARAZO AL 
FISCAL GERARDO OCTAVIO SOLÍS

>ASUME COMPROMISO DE  CASTIGAR A QUIEN MATÓ A GIOVANNI

Por Redacción Conciencia Pública

Frente a las exigencias y reclamos de que el fis-
cal Gerardo Octavio Solís debe ser separado del 
cargo para que se abran investigaciones con im-
parcialidad y al margen de intereses que existen 

en esta área, el gobernador Enrique Alfaro le dio este do-
mingo el espaldarazo al controvertido funcionario en una 
en una entrevista con Becky Reynoso que se transmitió 
en el programa Las Noticias de Televisa Guadalajara. 

‘Va a haber justicia para quien mató a Giovanni y 
para quienes fueron agredidos por policías investigado-
res’”, respondió el Gobernador Alfaro a pregunta de Bec-
ky Reynoso si habrá cambios en el gabinete de seguridad. 
“Jalisco está en los niveles más bajos de inseguridad en 
4 años y lo que algunos elementos de Fiscalía hicieron el 
viernes no va a manchar ese indicador”.

El Gobernador de MC se asume como un luchador 
social cuando afirma que ha estado en la calle y que él 
logró construir ‘el movimiento social más grande en Ja-
lisco’ antes de ser gobernador, pero que él lo hizo sin 
violencia. Se asume como un luchador social.

“Faltan muchos elementos de esta historia y todo se 
está investigando. ¿Quién era Giovanni realmente?’, dijo 
el mandatario jalisciense y lamentó la manera en que se 
trató de ligar el caso con el movimiento #BlackLives-
Matter (por la muerte de George Floyd en EU), conforme 
lo hizo notar en su página de Twitter el periodista Isaack 
de Loza. 

Alfaro precisó que la prioridad sigue siendo contener 
la crisis sanitaria por Covid-19. “El gobierno ha hecho 
su chamba; ahora le toca a la gente quedarse en casa”, 
dijo. Mandó un mensaje para los oficiales de seguridad 
del Estado: “A los que quieren generar ruido, confusión 
y se van a querer lavar las manos: ¿Por qué los miles que 
sí recibieron la instrucción, menos este pequeño grupo y 
mando que actuó por su cuenta, la atendieron?”

El Gobernador Enrique Alfaro Ramírez pese a las críticas y 
demandas de cesar al fiscal Gerardo Octavio Solís, le brinda 
su confianza y apoyo. No habrá cambios en el Gabinete de 
Seguridad.

ENTREVISTA EN TELEVISA GUADALAJARA

• DICE NO QUERER PLEITO CON EL PRESIDENTE, PERO TAMPOCO SE VA A DEJAR
• SE ASUME COMO UN LUCHADOR SOCIAL, PERO NUNCA UTILIZÓ LA VIOLENCIA
• LA PRIORIDAD SIGUE SIENDO CONTENER LA CRISIS DEL COVID-19

El ombudsman de Jalisco, Alfonso Hernández Barrón.

AMNISTÍA INTERNACIONAL, COIDH Y CEDHJ:
LA SIMPLE DISCULPA DEL 
GOBERNADOR NO BASTA 

A todas luces insuficiente resulta la disculpa pública 
expresada por el gobernador de Jalisco, para resolver las 
flagrantes violaciones a los derechos humanos por parte 
de los elementos policiacos, en los tres días de manifesta-
ciones realizadas en reclamo de justicia por el asesinato de 
Giovanni a manos de policías de Ixtlahuacán de los Mem-
brillos el pasado 5 de mayo.

El presidente de la Comisión Estatal de los Derechos 
humanos de Jalisco, Alfonso Hernández Barrón, fue claro al 
confirmar que hubo detenciones ilegales, privación ilegal de 
la libertad, abuso de autoridad y desaparición forzada “y en 
todos los casos se trata de hechos notorios y evidentes”.

De ahí que resulta insuficiente la disculpa pública del 
mandatario estatal, a juicio de Amnistía Internacional, aunque 
se reconoce la labor gubernamental que permitió la localiza-
ción de 17 de las personas cuyo paradero se desconoció du-
rante 24 horas. Sin embargo, expresa su preocupación por el 
estado de salud en que pueden estar estas personas.

En este sentido, Amnistía Internacional hace un llamado 
al gobierno del Estado de Jalisco a: 

1.- Investigar y sancionar a quienes resulten responsables 
del uso excesivo de la fuerza durante las manifestaciones, que 
ha sido reconocido por el gobernador Enrique Alfaro; 2.- In-

vestigar posibles actos de tortura, tratos crueles e inhumanos 
durante las detenciones, especialmente en el lapso en que no 
se tuvo conocimiento del paradero de al menos 18 personas y 
3.- Garantizar el derecho a la manifestación pacífica, velando 
por la seguridad e integridad física de todas las personas que 
ejercen ese derecho. 

Mediante sendos comunicados sobre el grave dilema en el 
que se encuentra Jalisco, particularmente en las 72 horas desde 
que se conoció el video de la detención de Giovanni en la puer-
ta de su casa por no portar cubrebocas, Amnistía Internacional 
México, dice: 

“Amnistía Internacional expresa su preocupación por la 
actuación de las fuerzas de seguridad del Estado de Jalisco du-
rante las manifestaciones de los días 4 y 5 de junio, en las que 
se ha exigido justicia por la muerte de Giovanni López. Am-
nistía Internacional tuvo conocimiento de que, durante casi 24 
horas, se desconoció el paradero de al menos 18 personas que 
fueron presuntamente detenidas por policías ministeriales en 
las inmediaciones de la Fiscalía General de Justicia del Estado 
de Jalisco. Hasta la fecha, una persona sigue sin ser localizada.

“El gobierno del estado es responsable de la vida, la segu-
ridad e integridad de cualquier persona que sea detenida por 
sus fuerzas de seguridad, hasta que las mismas sean puestas en 

libertad”, señaló Tania Reneaum Panszi, Directora Ejecutiva 
de Amnistía Internacional México.

Se refiere que la Corte Interamericana de Derechos Hu-
manos (CoIDH) reconoce el derecho de los Estados a emplear 
legítimamente la fuerza para cumplir con su obligación de ga-
rantizar la seguridad y mantener el orden público. Pero tam-
bién ha dejado en claro que “el uso de la fuerza por parte de 
los cuerpos de seguridad estatales debe estar definido por la 
excepcionalidad, y debe ser planeado y limitado proporcional-
mente por las autoridades”.

Además, en el caso de la muerte de Giovanni López, Am-
nistía Internacional exige que se lleve a cabo una investigación 
profesional de los hechos, que permita sancionar a las perso-
nas funcionarias públicas responsables de su muerte, de tal 
forma que se haga justicia para él y su familia, y que además 
se adopten medidas contundentes para evitar la repetición de 
los hechos.

Por su parte el presidente de la CEDHJ, Hernández Ba-
rrón, denunció que la mañana del sábado, menores de edad 
fueron trasladados a los juzgados de menores y adolescentes 
en el centro penitenciario de Puente Grande, sin avisar a la 
comisión, como era el compromiso; además hubo otros 11 
detenidos que fueron trasladados a la Fiscalía General de la 
República, por lo que fue necesario pedir la intervención de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) para que 
dé seguimiento a estos casos.

La Comisión pidió la instalación de una mesa de diálogo 
en la que participen las autoridades y las víctimas y sus fami-
lias, para garantizar una reparación integral del daño por las 
violaciones a los derechos humanos.

“Que paguen los que son de verdad los responsables”, dijo 
a su vez la esposa del elemento policiaco, Raúl Gómez Mi-
reles, quien insistió: “Que los liberen, ellos solo dan órdenes 
sentados en su escritorio, no dan la cara”.

esto”, dijo Alfaro en la entrevista para Televisa Guada-
lajara”. 

Por otro lado, comentó que no deja de llamarme la 
atención que estamos en el momento de más riesgo por 
#Covid-19 y todos como si nada. “Lo que hicimos se va a 
ver reflejado en 15 días”, dijo y añadió  que las personas 
en Jalisco relajamos las medidas de cuidado frente al co-
robavirus los últimos 15 días de mayo.

Enrique Alfaro también mandó en la entrevista un 
mensaje al presidente López Obrador: “Yo no quiero pe-
lear, pero tampoco me voy a dejar”.



CONCIENCIA PÚBLICA

TERCERA MARCHA DE ESTUDIANTES
JÓVENES CONDENAN REPRESIÓN DEL 
GOBIERNO Y RECLAMAN JUSTICIA PARA GIOVANNI

Cerca de tres mil jóvenes marcharon desde la glorieta de La Minerva hasta la Plaza de Armas 
por toda la Avenida Vallarta y llegaron a Palacio de Gobierno, donde se realizó el mitin para exigir 
la libertad de sus compañeros que fueron levantados y golpeados por agentes de la Fiscalía 
General del Estado el pasado viernes, acusando que el gobernador Alfaro ha convertido a Jalisco 
en un estado donde la protesta se reprime como en los regímenes fascistas. La manifestación 
fue pacífica aunque las fachadas de templos, negocios y edificios públicos fueron pintados por 
medio de aerosoles con frases de condena contra el gobernador de Jalisco al que acusaron de 
represor de la libertad de manifestación. De la misma forma corearon justicia para Giovanni 
López, asesinado por la policía de Ixtlahuacán de los Membrillos y exigieron no fabricar chivos 
expiatorios.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Le pido al Presidente de la República que 
le diga a su gente y a su partido que ojalá 
estén midiendo lo que están haciendo, el 
daño que le están haciendo al país con este 
ambiente de confrontación, porque son ellos 
quienes han generado todo esto que estamos 
viviendo”.

El que acusa tiene que probar para actuar de 
manera responsable (…) No soy jefe de grupo 
ni de partido, represento al Estado mexicano, 
no tengo ningún propósito de afectar a 
autoridades locales”.

Mientras el gobierno de Enrique Alfaro enfrenta la mayor 
crisis política en estos 18 meses que tiene al frente de 
las instituciones de Jalisco, como resultado del abuso 
policiaco que provocó la muerte del albañil Giovanni Ló-
pez en Ixtlahuacán, aparentemente perpetrado por poli-
cías locales, hay una exigencia que crece y que el titular 
del Poder Ejecutivo no está dispuesto a ceder: entregar 
la cabeza del fiscal general Gerardo Octavio Solís, tan 
cuestionado por la forma de operar de la misma. Estu-
diantes y académicos de la UdeG y del Iteso, coinciden: 
debe haber nuevo fiscal.

>GERARDO OCTAVIO 
SOLÍS/
Tiene el apoyo firme del 
Gobernador Enrique Al-
faro, pero las presiones 
son muy fuertes.

¿Podrán sostenerlo?

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

 Viernes 5 de junio

ENRIQUE ALFARO/ 
GOBERNADOR DE JALISCO

Mensaje jueves 4 de junio

Si a nivel de Jalisco el gobierno de Alfaro enfrenta una 
fuerte crisis de imagen y credibilidad con el rompimien-
to que ha tenido con los estudiantes universitarios que 
le dieron su amplio apoyo para ser gobernador, a nivel 
nacional han crecido los bonos del político jalisciense 
a quien ahora lo ve buena parte de la opinión públi-
ca como el político que tiene el carácter para enfren-
tarse al Presidente López Obrador y lo señalan como 
presidenciable. Por la defensa del federalismo que ha 
enarbolado Alfaro, el historiador Enrique Krauze hasta 
lo comparó con Mariano Otero.   

>ENRIQUE KRAUZE/
Comparó a Enrique Alfa-
ro con Mariano Otero.

Alfaro Presidenciable

Mientras Coronavirus ha impuesto agenda, los partidos 
y diversos grupos se organizan para impulsar proyectos 
políticos. Dos personajes se han hecho notar y podrían 
aparecer en la boleta a la alcaldía de Zapopan en 2021. 
Mauro Garza Marín, ex dirigente en Jalisco de Coparmex 
podría  ir por MC, y por otro lado el empresario y comu-
nicador Oscar Abrego, quien ha ido sumando apoyo de 
un buen grupo de industriales, así como del recién crea-
do Consejo Económico Empresarial de Jalisco (CEEJ) y 
que todo indica que será el abanderado por la coalición 
Juntos Haremos Historia.

>MAURO GARZA 
MARÍN Y OSCAR 
ÁBREGO/ 
Podrían estar en la 
boleta en el 2021 
disputando la alcaldía 
de Zapopan.

Encontronazo

Por | Óscar 
Ábrego

Justo cuando la emergencia sanitaria escaló a una fase 
crítica en Jalisco, sucedió lo que no podía ocurrir: que 
las medidas restrictivas dictadas por el gobierno estatal 
provocaran indignación, muerte y furia.

Sin duda, el asesinato del joven Giovanni López a ma-
nos de policías de Ixtlahuacán de los Membrillos, cometido 
la noche del pasado lunes 4 de mayo, simboliza en gran me-
dida el sello distintivo de la administración emecista. Y es 
que el homicidio, que evidentemente pretendió ocultarse en 
contubernio con las autoridades del Estado, es consecuencia 
de un estilo inestable e impulsivo.

Las legítimas manifestaciones realizadas principalmen-
te por cientos de jóvenes irritados con la historia que reveló 
Christian, el hermano de la víctima, confirmaron además 
que la aristocracia naranja es intolerante ante cualquier ex-
presión que contravenga el radical proyecto que representa. 
Solo así es que podemos explicar las escenas en las que apa-
recen agentes vestidos de civil golpeando, “levantando” y 
forzando la desaparición de estudiantes, que sólo pretendían 
hacer valer su derecho de repudiar la violencia ejercida por 
el aparato gubernamental.

Más allá de si el crimen organizado se infiltró y de las 
fundadas sospechas que genera la muy tardía intervención 
de la fiscalía en el asunto, lo cierto es que las protestas deri-
vadas de un hecho tan deleznable -comparable con el de la 

muerte de George Floyd, bajo la custodia policíaca en Min-
neapolis, Minnesota-, son también la consecuencia de un 
pésimo manejo de la comunicación cuando el humor social 
no está para regaños y amenazas por parte de su gobernante. 
La pandemia no es ocasión para dirigirse al pueblo con in-
sultos o reclamos; es la oportunidad para mostrar un mínimo 
de consideración y respeto.

En esta tesitura, me parece que una de las más graves 
equivocaciones (vaya que son bastantes) que ha cometido el 
alfarismo, es darle prioridad a la autopromoción y dejar para 
después la gobernación. 

Obsesionados con la fantasía de que la siguiente meta 
es la presidencia de la República, quienes hoy manejan los 
destinos de la entidad, apuestan por una narrativa basada en 
el distanciamiento (por no decir rompimiento) con el Presi-
dente López Obrador. Nos involucran de modo irresponsa-
ble en una retórica peleonera al afirmar que “los jaliscien-
ses” estamos en contra del gobierno federal.

Si a lo anterior agregamos que un grupito de personas 
que se autoproclama la “sociedad civil”, es capaz de arrodi-
llarse y lamer el suelo sobre el que camina el ingeniero En-
rique, no tiene por qué extrañarnos que la clase gobernante 
se sienta con el respaldo suficiente para ejercer la represión 
y llevar a cabo acciones extra judiciales, como las que ates-
tiguamos el jueves y viernes. 

Ahora bien, por supuesto que no hay quien en su sano 
juicio pueda validar –por ejemplo- que de forma cobarde 
y ruin un manifestante trate de prender fuego a un policía; 
pero tampoco nadie, con tres dedos de frente, debe aprobar 
que un gobierno emanado de la voluntad mayoritaria de los 
electores, nos jale de la mano hacia un escenario impredeci-
ble y fuera de control.

Hay que decirlo con toda claridad, el gobernador y su 
corte nos arrastran hacia un precipicio profundo por su insis-
tencia de privilegiar una agenda orientada a elevar sus índi-
ces de popularidad, al aprovechar los reflectores nacionales 
que ofrece una confrontación innecesaria e inconveniente.    

Por eso, debemos advertir que si es verdad que desde 
los sótanos del poder en la Ciudad de México y los jefes de 
la delincuencia han emprendido una embestida para “des-
estabilizar” a Jalisco, como lo expuso el mandatario estatal 
en su improvisada disculpa pública del sábado, entonces no 
sólo tenemos a un gobierno distraído, sino a punto de ser 
derrotado.

GOBIERNO DE JALISCO, 
DISTRACCIÓN Y DERROTA

>DE FRENTE AL PODER<

El Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez se 
atrevió a mencionar al Presidente de la República 
en las acusaciones sobre los actos vandálicos den-
tro de las protestas ciudadanas que aclaman justicia 

en el caso de Geovani López, quien fue asesinado por poli-
cías del municipio de Ixtlahuacán de los Membrillos, lo que 
generó la indignación de los ciudadanos de la ZMG y todo el 
país. Esto en medio de las protestas en EEUU por la muerte 
del afroamericano a manos de la policía estadounidense que 
dio la vuelta al mundo. 

Más allá de lo que se conoce por versión de familiares 
y oficialmente del caso, el jueves fue un día de protestas 
ciudadanas, que se salieron de control y se convirtió en un 
escenario antes visto del anarquismo jalisciense, con actos 
vandálicos aprovechando el escenario de protestas para 
transformarlo en escenario de reclamo al Gobierno del Esta-
do, destruyendo edificios públicos y privados, en consignas 
de repudio al Gobernador. Un momento que se transmitió en 
vivo y que describía la rabia social por una parte y por otra, 
la adrenalina de un equipo de policías antimotines sin una 
estrategia de contención ante un caso que parecía el Estado 
ingenuamente no anticipar, incapaz de actuar responsable-
mente. 

El caso, con base a lo hasta ahora presentado, parece un 
claro ejemplo de abuso de autoridad y poder por la autoridad 
municipal, condenable y lamentable, sin embargo, de la otra 
parte también puede ser correctamente condenable y delez-
nable, pues no se puede exigir justicia aplicando la venganza 
y poniendo en riesgo a los demás, lo ocurrido el jueves 4 de 
junio por la tarde es un ejemplo de lo que los ciudadanos 
debemos también condenar enérgicamente, las imágenes de 
un ciudadano rociando de combustibles y prendiendo fuego 
a un policía son la evidencia de que una protesta sin límites 
puede caer en el barbarismo y debe, sin lugar a duda, aplicar-
se todo el peso de la ley. 

Así como también la actuación de la Fiscalía el día vier-
nes, por lo que nadie responde, sin duda también es condena-
ble y debe aplicarse todo el peso de la ley, ante un operativo 
de contención que, según la propia Fiscalía, no fue una orden 
del titular, fuera incluso de protocolos oficiales y que ade-
más de poner en riesgo a lo que parecían policías encubiertos 
y a los propios manifestantes, sería una provocación para 
éstos el ser recibidos por “civiles armados”, un caso para so-
licitar la renuncia de los mandos de seguridad en el Estado. 

El señalamiento del Gobernador al Presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, es sin duda un elemento más en-

tre su deteriorada relación, entre dos perfiles que son muy 
similares en temperamento, personalidad y perfil político, 
un enfrentamiento que en nada favorece ni al Estado, ni al 
País, pero que parece no tener fin, pues los mensajes y seña-
lamientos indican que en disputa está la siguiente elección 
tanto la intermedia como la presidencial, en la que no com-
piten por el mismo cargo, pero sí por el control del Estado y 
del país, que van de la mano rumbo al 2024. El gobernador, 
equivocado con la mención directa del Presidente, como el 
Presidente equivocado no sólo en sus declaraciones sino en 
la aplicación de las políticas públicas desde la federación 
para la entidad. 

En medio de todo esto, los ciudadanos son los más afec-
tados o damnificados colaterales en medio del pleito visce-
ral, que puede derivar en mayores restricciones presupues-
tales para Jalisco, un nivel de política tan bajo que pronto 
debería caerle el 20 a alguno de los dos para que su ruta elec-
toral tenga otro matiz y tome otro objetivo que no sea el de 
la descalificación política de los considerados adversarios. 

 @FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
Exijo la renuncia del fiscal jalisciense porque 
creo en el gobierno democráticamente electo 
de Enrique Alfaro. El problema de brutalidad 
e incompetencia de la policía, así como la 
impunidad que nos lacera, no se resolverá solo 
con sanciones y cambiar a los mandos, ni con 
una nueva persona al frente de la Fiscalía”.

Propongo guardar un minuto de silencio 
por Govanni, un minuto de silencio por los 
cientos y miles de muertes por COVID-19 y 
otras enfermedades; y un minuto de silencio 
de apoyo a los jóvenes que por ser jóvenes 
son criminalizados y descalificados en sus 
manifestaciones”.

MARA ROBLES/
DIPUTADA DE MC

LAURA CASTRO GOLARTE/
PERIODISTA

EL SEÑALAMIENTO DEL 
GOBERNADOR AL PRESIDENTE, 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
ES SIN DUDA UN ELEMENTO MÁS 

ENTRE SU DETERIORADA RELACIÓN, 
ENTRE DOS PERFILES QUE SON MUY 

SIMILARES EN TEMPERAMENTO, 
PERSONALIDAD Y PERFIL POLÍTICO, 

UN ENFRENTAMIENTO QUE EN 
NADA FAVORECE NI AL ESTADO, 

NI AL PAÍS, PERO QUE PARECE NO 
TENER FIN, PUES LOS MENSAJES 
Y SEÑALAMIENTOS INDICAN QUE 
EN DISPUTA ESTÁ LA SIGUIENTE 
ELECCIÓN TANTO LA INTERMEDIA 

COMO LA PRESIDENCIAL.

DOS PERFILES MUY 
SIMILARES EN PLEITO 

METÁSTASIS HAY QUE DECIRLO CON TODA 
CLARIDAD, EL GOBERNADOR Y SU 
CORTE NOS ARRASTRAN HACIA 
UN PRECIPICIO PROFUNDO POR 

SU INSISTENCIA DE PRIVILEGIAR 
UNA AGENDA ORIENTADA A ELEVAR 
SUS ÍNDICES DE POPULARIDAD, AL 
APROVECHAR LOS REFLECTORES 
NACIONALES QUE OFRECE UNA 

CONFRONTACIÓN INNECESARIA E 
INCONVENIENTE.    
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lo detiene y lo regresan muerto”.
El video filmado por Christian, hermano del ahora occi-

so, se advierte el forcejeo de un grupo de elementos policia-
cos en contra de Giovanni y en la discusión con los unifor-
mados, en la que participa su tía Isabel, se hace referencia 
al reclamo de haberlo detenido por estar en la vía pública 
sin cubrebocas.

Los hermanos, se refiere, estaban sentados enfrente de 
su casa y en espera de que la tía los llamara para entrar a 
cenar, cuando llegó la patrulla con los uniformados y arre-
metió en contra de Giovanni, quien se resistió al arresto y 
por ello se hace uso de la violencia, que a todas luces resultó 
excesiva.

Incluso a sabiendas de la brutalidad de la que tienen 
fama para hacer las detenciones los policías de Ixtlahua-
cán de los membrillos y de la que ha quedado constancia 
en algunas quejas presentadas ante la Comisión Estatal de 
los Derechos Humanos, en el video Christian le advierte 

LA TRASCENDENCIA DE UN CUBREBOCAS

MARCHAS, INCENDIOS, LEVANTONES EN GUADALAJARA…

JALISCO VIVE 72 HORAS DE 
BRUTALIDAD Y VIOLENCIA

>INDIGNACIÓN POPULAR CIMBRA A GOBIERNO ALFARISTA

Por Mario Ávila

Jalisco da muestras evidentes en un lapso de 72 horas, 
de ser víctima de la brutalidad en sus más variadas 
expresiones, desde la brutalidad policiaca con el ase-
sinato del joven Giovanni López por haber cometido 

una fata administrativa al no portar cubrebocas estando en 
la calle, hasta la brutalidad política ya que justamente a un 
año de distancia de los procesos electorales del 2021, los 
dos partidos con mayor representatividad en la entidad, ra-
dicalizan su postura y se enfrascan en una guerra sin cuar-
tel, que parece tener como escenario, un callejón sin salida.

Pasando también por la brutalidad en la procuración de 
justicia, al apostar por un arreglo entre las partes para resol-
ver el delito, antes que procesar legalmente a los delincuen-
tes y proteger a los ofendidos, como se debe hacer desde 
la Fiscalía del Estado y con el apoyo de la Coordinación 
General de Seguridad Pública del Gobierno del Estado.

Ni qué decir de la brutalidad con la que actuaron un 
grupo de manifestantes la tarde del jueves 4 de junio, quie-
nes incendiaron patrullas y motocicletas; penetraron a las 
oficinas de Palacio de Gobierno y destrozaron mobiliario; 
pintaron la fachada del edificio histórico, quebraron vi-
drios, dañaron el mobiliario urbano y hasta le prendieron 
fuego a un elemento policiaco.

La seguidilla de asuntos brutales continuó con la re-
acción de los agentes de la Fiscalía, al actuar al más puro 
estilo de los cárteles del narcotráfico, con clásico “levan-
tón” (secuestro o privación ilegal de la libertad) la tarde del 
viernes 5 de junio, en contra de casi un centenar de jóvenes 
en los alrededores de la Calle 14, donde se encuentran las 
oficinas centrales de la Fiscalía y en donde se había citado 
a una segunda manifestación exigiendo justicia por el ase-
sinato de Giovanni, muerto en el municipio de Ixtlahuacán 
de los Membrillos, un mes atrás.

La brutalidad verbal también salió a relucir desde la 
cuenta de Facebook del gobernador, Enrique Alfaro Ramí-
rez, al lanzar una acusación directa en contra del presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, como au-
tor de la estrategia de la manifestación violenta en Palacio 
de Gobierno. Señalamiento del que al día siguiente tuvo 
que desdecirse para dejar solo la imputación del hecho a 
los miembros de su partido (Morena) con una instrucción 
tomada desde los sótanos de poder de la Ciudad de México.

Y la cereza del pastel y lo que tiene pasmada a la so-
ciedad, fue el señalamiento del propio mandatario estatal, 
que con el fin de eximir de toda responsabilidad al Fiscal, 
Gerardo Octavio Solís Gómez, dijo que la violencia contra 
los jóvenes en las inmediaciones de la Fiscalía, vino de un 
grupo de la Fiscalía que obedecieron órdenes de gente del 
crimen organizado, desatendiendo con ello la instrucción 
de respetar el derecho a la libre manifestación, que habían 
dado tanto el gobernador como el Fiscal.

Todos éstos, son hechos nunca antes vistos en la his-
toria de Jalisco y que tienen hundida en la zozobra a la 
ciudadanía, en espera de que la situación se pueda poner 
peor en los próximos días, ya que por un lado la autoridad 

estatal cree haber cumplido la tarea al tomar el control de 
la Policía de Ixtlahuacán de los Membrillos, al capturar a 
tres elementos policiacos municipales y al haber citado a 
declarar al alcalde Eduardo Cervantes, que faltó al citatorio 
del viernes y este lunes tiene otro citatorio para comparecer 
ante la Fiscalía.

Sin embargo, la exigencia ciudadana va mucho más 
allá, en efecto la bandera principal es de justicia para Gio-
vanni, pero además han planteado entre sus demandas la 
destitución del Fiscal, del Coordinador del Gabinete de Se-
guridad y hasta la renuncia del gobernador.

 
LOS HECHOS SON DE UN MES ATRÁS
Los trágicos acontecimientos ocurridos un mes atrás, se 

hacen del dominio público el miércoles 3 de junio, cuando 
el portal de internet LatinUs, presenta un video y una nota 
firmada por la reportera Tania Rosas, en donde se advierte 
en el encabezado “Jalisco: Por no usar cubrebocas, policía 

El gobernador Enrique Alfaro también le entró a la violencia verbal al lanzar una acusación directa en contra del presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador y el partido Morena de estar detrás de estos actos violentos que pretenden hacerle 
daño a Jalisco.

al comandante que hablará con el alcalde y le exige que le 
entregue a su hermano vivo.

En posteriores declaraciones Christian ha relatado que 
el propio alcalde les dijo en una llamada telefónica que al 
día siguiente se los entregaría, por ello la tía se apersonó a 
la Comisaría tal como había quedado con el munícipe y ahí 
le dijeron que no estaba, que lo habían trasladado al hospital 
Civil. En el Civil no lo encontraron y fue después cuando fi-
nalmente le señalaron que había muerto y que pasara por el 

cadáver al IJCF, en donde recogieron el cuerpo con visibles 
huellas de tortura y con un balazo en un pie.

En la nota periodística hay un párrafo que cobra mucha 
relevancia y en el que se señala puntualmente: “Christian 
cambió de domicilio ante las amenazas, pero su familia no. 
Afirma que a través de un tercero, el presidente municipal le 
ofreció a su tía 200 mil pesos para que no difundiera el vi-
deo en redes sociales, pero también les dijo que los mataría 
si la grabación se daba a conocer”.

HACE UN MES…
Los trágicos acontecimientos ocurridos un mes atrás, se 
hacen del dominio público el miércoles 3 de junio, cuando 
el portal de internet LatinUs, presenta un video y una nota 
firmada por la reportera Tania Rosas, en donde se advierte 
en el encabezado “Jalisco: Por no usar cubrebocas, poli-
cía lo detiene y lo regresan muerto”.

PORTAL LATINUS DIVULGÓ EL VIDEO

“ES ASESINATO”
El cineasta Guillermo del Toro expresó en sus redes socia-
les: “A más de un mes no hay arrestos. No es abuso de au-
toridad. Es asesinato”. Incluso al día siguiente al conocer 
los primeros 26 arrestos de jóvenes que se manifestaron 
frente a Palacio de Gobierno la tarde del jueves, Del Toro 
ofreció pagar la multa de los detenidos.

GUILLERMO DEL TORO/ CINEASTA

EL VIDEO QUE SE HIZO VIRAL
El video filmado por Christian, hermano del ahora occiso, 
se advierte el forcejeo de un grupo de elementos policia-
cos en contra de Giovanni y en la discusión con los unifor-
mados, en la que participa su tía Isabel, se hace referencia 
al reclamo de haberlo detenido por estar en la vía pública 
sin cubrebocas.

LO FILMÓ EL HERMANO CHRISTIAN

¡PEDIMOS JUSTICIA!
“Pedimos al gobierno de México JUSTICIA para Giovanni 
y para todas las personas afectadas por la brutalidad y la 
corrupción de algunos miembros de la policía Mexicana. 
Y ruego a los responsables de la seguridad pública que 
encuentren en sus corazones la fortaleza, humanidad y 
honorabilidad para proteger a nuestra gente que está tan 
necesitada de héroes y de esperanza”. 

SALMA HAYEK/ ACTRIZ MEXICANA

NO HUBO FLAGRANCIA EN LA MUERTE
DE GIOVANNI, POR ESO TARDÓ UN MES

La explicación que dio el coordinador del Gabinete 
de Seguridad del Gobierno del Estado, Macedonio Ta-
mez Guajardo, al haber mantenido oculta la investigación 
por el asesinato de Giovanni durante un mes, fue en este 
sentido: “Ojalá y hubiera sino mucho más rápido, pero 
quiero hacer un distingo entre un delito que se comete en 
flagrancia cuando en ese momento se detiene al causante, 
se le lleva ante la justicia, es lo que todos quisiéramos ver, 
cuando hay un delito que no es flagrancia como este”.

“Se enteró Fiscalía el 5 de mayo, se pidió la autopsia, el 
6 de mayo se publicó en el boletín que se envía a medios y 
desde esa semana se fue integrando el expediente como es-
tamos obligados a hacerlo en virtud del sistema penal acusa-
torio, finalmente se llegó a la conclusión acusatoria, ya hay 
tres detenidos, ojalá y hubiese sido más pronto, pero ya se 
dio, por lo pronto el reclamo de justicia para Giovanni ya se 
está satisfaciendo a plenitud por Fiscalía, sin perjuicio de que 
pueda haber más detenidos y sin perjuicio de que también por 
múltiples irregularidades intervenimos a la policía municipal 
de Ixtlahuacán de los Membrillos”, expuso.

Del caso del alcalde, Eduardo Cervantes, planteó: “El pre-
sidente estaba citado hoy y no se presentó. No está imputado 
todavía por eso no tenía por qué tener vigilancia. Pero está 
citado también para el lunes, aunque son carpetas de investi-
gación diferentes, entiendo que una de las razones por las que 
se intervino a la policía fue el desorden en el que estaba esa 
corporación, por ejemplo, de los elementos activos la mitad 
no tenía aprobados exámenes de control de confianza, había 
gente dada de alta que no era policía, un desorden que implica 

ese tipo de conductas tan atroces. Eso nos motivó a intervenir 
hoy la corporación, ya están los elementos siendo sometidos a 
nuevos exámenes de confianza y en la medida que los aprue-
ben serán sometidos a capacitación”.

“Por lo menos 37 policías fueron asegurados, la plantilla 
es de 68, había nada más 37 entregando turno, los demás no se 
presentaron, fueron trasladados y ya están siendo sometidos a 
exámenes. Obviamente no es un traslado forzoso, se pudieron 
haber negado pero creo que este es el camino para su rehabi-
litación, que aprueben los exámenes de confianza y que sean 
capacitados en derechos humanos y en el primer respondiente. 
La seguridad del municipio está hoy a cargo de un contingente 
de entre 40 y 50 elementos de la Policía de Jalisco, bajo el 
mando del secretario de seguridad”, dijo.

 
LA MANIFESTACIÓN DOMINICAL,
AHORA DE FAMILIARES DE POLICÍAS
La esposa del comandante “J3” de la Fiscalía, Salvador 

Perea, acompañada de un grupo de familiares de policías dete-
nidos y acusados de privación ilegal de la libertad y robo hacia 
los jóvenes en la manifestación del viernes, en las inmediacio-
nes de la Fiscalía en a Cale 14, fueron los que escenificaron la 
manifestación del domingo  a las puertas de Casa Jalisco.

Exigen al gobernador que no los utilice como “chivo ex-
piatorio”, ya que ellos solo acataron órdenes de sus superiores, 
“por ejemplo mi esposo, él depende del J2, del Fiscal y del 
propio gobernador, él estaba aquí atrás de Casa Jalisco y desde 
ahí los mandan a la Fiscalía, les dicen que usen lo que tengan a 
la mano y lo que quieran palos o lo que sea”.

Finalmente, la grabación salió a la luz pública el pasado 
miércoles 3 de junio y de ahí en adelante se han venido 72 
horas de una grave crisis política y de gobierno, como nun-
ca se había visto en los escenarios de mayor confrontación 
en la historia moderna de Jalisco.

 
RELEVANCIA INTERNACIONAL COBRA 
ABUSO POLICIACO
Una vez publicado en las redes sociales, el hecho cobró 

relevancia internacional y a ello siguieron expresiones de 
enojo y hasta de rabia, en donde destacaron publicaciones 
como la de Instagram en la cuenta de Salma Hayek, en don-
de sentencia: “Pedimos al gobierno de México JUSTICIA 
para Giovanni y para todas las personas afectadas por la 
brutalidad y la corrupción de algunos miembros de la po-
licía Mexicana. Y ruego a los responsables de la seguridad 
pública que encuentren en sus corazones la fortaleza, hu-
manidad y honorabilidad para proteger a nuestra gente que 
está tan necesitada de héroes y de esperanza. Cambiemos. 
#MeduelesMexico #justiciaparagiovanni.

El cineasta Guillermo del Toro expresó en sus redes so-
ciales: “A más de un mes no hay arrestos. No es abuso de 
autoridad. Es asesinato”. Incluso al día siguiente al conocer 
los primeros 26 arrestos de jóvenes que se manifestaron 
frente a Palacio de Gobierno la tarde del jueves, Del Toro 
ofreció pagar la multa de los detenidos.

El actor Gael García Bernal, expuso con indignación: 
“Giovanni no murió, lo mató la policía. Giovanni no murió, 
lo mató la policía”.

La banda Molotov también hizo un pronunciamiento, 
que incluso es parte de una de sus canciones más represen-
tativas: “La policía te está asesinando, pero ellos viven de 
lo que tú estás pagando”.

También hubo, claro está, reacciones en el terreno po-
lítico. El pronunciamiento de Claudia Sheinbaum, Jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México, fue: “En la ciudad no se 
permite y no se tolera, bajo ninguna circunstancia el abu-
so policial”; en tanto que el subsecretario de Salud, Hugo 
López-Gatell planteó: “Enviamos nuestras condolencias. 
No estamos a favor de militarizar la salud pública”.

La violencia estalló en el Centro Histórico de Guadalajara como nunca antes en la historia moderna se había presenciado con 
la quema de dos patrullas de la policía estatal y daños al edificio de Palacio de Gobierno.

Macedonio Tamez, Coordinador del gabinete de Seguridad del 
Gobierno del Estado.
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al presidente de la República que le diga a su gente y a su 
partido que ojalá y estén midiendo lo que están haciendo, 
el daño que le están ocasionando al país con este ambiente 
de confrontación, porque son ellos justamente los que han 
generado todo esto que estamos viviendo”.

Y aunque al día siguiente en rueda de prensa matizó sus 
comentarios y eliminó la parte en la que hace alusión de ma-
nera directa al presidente de México, la suerte estaba hecha, 
el mal ya estaba hecho.

 
LA REACCIÓN DE AMLO
En el marco de la conferencia de prensa matutina del 

viernes 5 de junio, el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, admitió tener diferencias políticas con el gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro, pero se dijo dispuesto a no caer en 
su juego y rechazó toda posibilidad de entablar un pleito con 
el mandatario estatal.

A pregunta expresa el Ejecutivo nacional confesó: “Yo 
tengo diferencias con el gobernador de Jalisco, diferencias 
políticas e ideológicas, pero actúo con responsabilidad y no 
me inmiscuyo, no participo en cuestiones partidistas, no soy 
jefe de grupo, ni jefe de partido, represento al estado mexi-
cano, no tengo ningún propósito de afectar a autoridades 
locales”.

“Lamento los hechos, porque estoy a favor de resolver 
problemas mediante el dialogo y sin el uso de la fuerza y 
espero se aclaren las cosas, pienso que no debe de haber ac-
ciones autoritarias. No me meto en cuestiones partidistas por 
respeto a la investidura presidencial.

“Desde que empezamos a enfrentar la pandemia dejamos 
de manifiesto que todo se haría por convencimiento y así 
hemos tenido buena respuesta, la gente se ha portado muy 
bien, no ha habido actos autoritarios por parte de gobierno 
federal, no ha habido prohibiciones, toque de queda, todo ha 
sido un llamado a actuar de manera responsable y la gente lo 
ha entendido muy bien.

ALFARO Y AMLO MUY CERCA DE 
ENTRAR A UN CALLEJÓN SIN SALIDA

>EL DISCURSO DURO DEL GOBERNADOR

Por Mario Avila

La crónica de la 
violenta manifes-
tación de la tarde 
del jueves, la hizo 

fiel a su estilo mediante un 
video divulgado a través de 
sus redes sociales, el gober-
nador Enrique Alfaro quien 
habló de sentimientos en-
contrados.

“Por un lado de indigna-
ción por la muerte de Gio-
vanni a manos de policías 
municipales de Ixtlahuacán 
de los Membrillos, por otro 
lado el de la preocupación 
y hasta la molestia por los 
hechos que vimos hoy en el 
centro de la ciudad, en el co-
razón de Guadalajara”, dijo.

Presumió hablar de 
manera franca, directa, sin 
tarjetas ni asesores: “Hoy 
quiero decirles que detrás 
de esta historia hay muchas 
mentiras que irán cayendo 
poco a poco, detrás de esta 
historia hay muchas inten-
ciones que irán quedando 
en evidencia con el paso 
del tiempo, pero lo impor-
tante en este momento es 
dejar claro que el gobierno 
de Jalisco ha sido puntual 
y preciso en su compromi-
so, esta no será una historia 
más de impunidad, nosotros 
compartimos la indignación 
por lo que sucedió en Ixt-
lahuacán de los Membrillos, 
compartimos la molestia 
por la actuación de estos 
policías que han usado en 
forma indebida la fuerza 
pública.

“Me he comprometido, 
y yo sé cumplir mi palabra, 
a que los responsables de es-
tos hechos pagarán por ello, 
que va a aplicarse todo el 
peso de la ley y en las próxi-
mas horas habrá noticias al 
respecto. Pero al margen 
de esto, lo que hoy sucedió 
en el centro de Guadalajara 
tiene que verse desde otra 
perspectiva, a una legítima 
manifestación y a un recla-
mo justo, lo invadieron in-
tereses de otra naturaleza, lo 
llevaron a otro terreno.

“Hoy lo que vimos fue un acto de violencia que nunca 
habíamos visto en nuestra ciudad, así no nos manifestamos 
los tapatíos. En esta ciudad ha habido muchas manifesta-
ciones, durante mi gobierno hemos demostrado que aquí se 
respeta la libertad de expresión, pero también he dicho y he 
defendido siempre, que la violencia no se puede combatir 
con más violencia”.

“Lo que hoy vimos es algo muy distinto a una manifes-
tación legítima y auténtica por una causa que justificaba el 
hecho de hacerla. Y lo explico de esta manera. Al arranque 
de la manifestación había 150 personas en el parque rojo que 
marchaban hacia el centro de la ciudad como normalmente 
sucedía, sin embargo, cuando llegaron ahí, de la nada apa-
recieron grupos que estaban amotinados en distintos puntos 
del centro de Guadalajara, muchos de ellos que no son de 
Jalisco, que fueron los que generaron los actos de violencia 
que todos vimos en las redes sociales y que han estado circu-
lando en los medios de comunicación”, expuso.

Y vino la acusación: “Esos hechos ponen en evidencia 
que detrás de todo lo que está sucediendo en este caso en 
Jalisco, hay intereses muy precisos y muy puntuales cons-
truidos desde la ciudad de México, desde los sótanos del po-
der, que lo que buscan es dañar a Jalisco, no a su gobierno 
necesariamente, dañar a nuestro estado, lastimar a nuestro 
estado en un momento difícil como el que estamos viviendo 
en medio de una emergencia sanitaria, hoy los que atacaron 
palacio de gobierno destruyendo el patrimonio que es de to-
dos los jaliscienses”.

Siguió luego con el parte de novedades: “Hoy en Palacio 
de Gobierno hubo 6 policías heridos y uno que fue quema-
do por los manifestantes; hubo 22 hombres detenidos y 2 
mujeres; hubo tres patrullas quemadas y lo que vimos fue 
literalmente un asalto al Palacio de Gobierno”.

Y de nuevo, la embestida y la acusación más directa con 
nombre y apellido: “Y solamente quiero dejar un mensaje 
muy claro y directo, yo no sé hablar de otra forma. Le pido 

“Me avergüenza, me apena, a ellos y a su familia ofrezco una disculpa sentida y sincera”, expresó el Gobernador Enrique 
Alfaro, a propósito de los levantones, golpizas y detenciones que hizo personal de la Fiscalía del Estado a manifestantes.

ALTA TENSIÓN EN JALISCO
TODO EL PESO DE LA LEY
“Me he comprometido, y yo sé cumplir mi palabra, a que 
los responsables de estos hechos pagarán por ello, que va 
a aplicarse todo el peso de la ley y en las próximas horas 
habrá noticias al respecto. Pero al margen de esto, lo que 
hoy sucedió en el centro de Guadalajara tiene que verse 
desde otra perspectiva, a una legítima manifestación y a 
un reclamo justo, lo invadieron intereses de otra natura-
leza, lo llevaron a otro terreno”.

GOBERNADOR ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ

SEÑALA AL PRESIDENTE
“Y solamente quiero dejar un mensaje muy claro y direc-
to, yo no sé hablar de otra forma. Le pido al presidente de 
la República que le diga a su gente y a su partido que oja-
lá y estén midiendo lo que están haciendo, el daño que le 
están ocasionando al país con este ambiente de confron-
tación, porque son ellos justamente los que han generado 
todo esto que estamos viviendo”.

GOBERNADOR ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ

REPRESENTO AL ESTADO MEXICANO
“Yo tengo diferencias con el gobernador de Jalisco, di-
ferencias políticas e ideológicas, pero actúo con respon-
sabilidad y no me inmiscuyo, no participo en cuestiones 
partidistas, no soy jefe de grupo, ni jefe de partido, repre-
sento al estado mexicano, no tengo ningún propósito de 
afectar a autoridades locales”.

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR

NO PROFUNDICE DIFERENCIAS
“El servidor público que ocupa posiciones de alto nivel, 
tiene que actuar con tres características, con serenidad, 
con responsabilidad y con prudencia. Por esa razón le re-
comendaría que no se profundicen las diferencias, que no 
se genere mayor confrontación, que no se alimente mayor 
polarización, por esto puede conducir y provocar mayor 
encono y división ciudadana”.

SENADOR RICARDO MONREAL

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR/
RESPUESTA A LAS 
ACUSACIONES DE 
ENRIQUE ALFARO

Somos respe-
tuosos de la 
independencia 
y soberanía 
que tienen los 
gobiernos de 
los estados, no 
tenemos interés 
de pelearnos con 
ningún goberna-
dor (…) No ten-
go yo nada que 
ver con lo que 
sucedió lamen-
tablemente en 
Jalisco. Si tiene 
el gobernador 
pruebas que las 
de a conocer, el 
que acusa tiene 
que probar”.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó tener diferencias política e ideológicas con el Gobernador Enrique Alfaro, 
pero dijo que actúa con responsabilidad.

LA RECOMENDACIÓN DE RICARDO MONREAL A ALFARO:
ALEJARSE DE CALLEJONES SIN SALIDA

Sin embargo, el pronunciamiento más extenso lo hizo 
a través de un video el presidente de la Junta de Coor-
dinación Política del Senado de la República, Ricardo 
Monreal Ávila, quien planteó: “Los integrantes del Se-
nado mexicano como vigilante del pacto federal que nos 
otorga la posibilidad jurídica para resolver diferencias 
entre los estados o entre éstos y la federación, nos preocu-
pa con seriedad los acontecimientos que se han suscitado 
en Jalisco.

“Conozco al gobernador de esa entidad, al maestro En-
rique Alfaro, le tengo respeto, hemos coincidido en distintas 
actividades y siempre ha actuado con reflexión. Es un repre-
sentante popular que voluntad mayoritaria de las y los jalis-
cienses asumió la titularidad del Poder Ejecutivo estatal, por 
eso nuestro interés y nuestra preocupación porque las rela-
ciones interinstitucionales se reconduzcan hacia un auténtico 
ejercicio de colaboración entre los poderes federal y estatal.

“El servidor público que ocupa posiciones de alto nivel, 
tiene que actuar con tres características, con serenidad, con 
responsabilidad y con prudencia. Por esa razón le recomen-
daría que no se profundicen las diferencias, que no se genere 
mayor confrontación, que no se alimente mayor polarización, 

por esto puede conducir y provocar mayor encono y división 
ciudadana.

“Yo fui gobernador y sé lo que es significa, entiendo lo que 
representa esta posición política para el estado y sus goberna-
dos, nos es aconsejable profundizar las diferencias ni acudir a 
señalamientos que no estén basados en pruebas. Que se inves-
tigue, sí, lo que ocurrió el día de ayer para que se deslinden 
responsabilidades; lo que fue un problema local de abuso de 
autoridad y que debió procurarse justicia a tiempo, hoy puede 
extenderse.

“Tampoco la coercitividad ni el inicio de carpetas de inves-
tigación contra los ciudadanos resolverá la indignación social, 
ese tipo de manifestaciones como la de ayer siempre serán de 
manera inesperada, surge de la irritación, de la indignación, 
pero si él tiene pruebas de que no ocurrió así, entonces debe 
presentarse.

“De manera franca, sincera, le reitero mi sugerencia respe-
tuosa, buscar caminos de entendimiento racional, inteligentes, 
de colaboración, de apoyo recíproco, alejarse de callejones sin 
salida, no hacer caso a las voces que aconsejan este camino sin 
retorno. Debe hacerlo por Jalisco, no lo merecen las jaliscien-
ses y los jaliscienses”, expuso.

Sobre la posibilidad de que la PGR participe en la inves-
tigación del asesinato de Giovanni, López Obrador expuso: 
“La investigación debe hacerse, pero corresponde a la auto-
ridad local y considero que a la CNDH. Solo si lo decide la 
Fiscalía General, ya que es una institución autónoma y si hay 
elementos para que intervenga la fiscalía general.

“En gobierno federal no, no vamos a dar motivo a que se 
esté especulando de que tenemos intereses de perjudicar al 
gobierno de Jalisco, no vamos a caer en ese juego, por eso 
nos hacemos a un lado, no es la primera vez que se tienen di-
ferencias y no respondemos, ahora va ser lo mismo, para que 
haya pelito se necesitan 2 y nosotros no queremos pelearnos.

“Somos respetuosos de la independencia que tiene las 
autoridades municipales y de la soberanía que tienen los go-
biernos de los estados, no tenemos interés de pelearnos con 
ningún gobernador, tenemos interés de resolver los grandes 
problemas y no soy hipócrita porque no soy conservador. No 
tengo yo nada que ver con lo que sucedió lamentablemente 
en Jalisco. Si tiene el gobernador pruebas que las de a cono-
cer, el que acusa tiene que probar”, recalcó el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador.

 LA SUERTE YA ESTABA ECHADA
Tras la violenta manifestación del jueves, la cita del vier-

nes era originalmente en Casa Jalisco para continuar con la 
serie de manifestaciones para exigir justicia para Giovanni, 
sin embargo a raíz de las decenas de detenciones efectua-
das un día antes, un grupo de jóvenes decidieron cambiar de 
sede y enfocar sus baterías en las oficinas de la Fiscalía en la 
calle 14 de la Zona Industrial para exigir a la vez la libertad 
para los detenidos.

Esto resultó en cuatro manifestaciones a la vez, por lo 
que el viernes hubo protestas en Casa Jalisco, frente a Pala-
cio de Gobierno, en la estación Andrés de Urdaneta de la Lí-
nea 1 del Tren Ligero y en las inmediaciones de la Fiscalía, 
en donde se vivió lo peor.

Todo a raíz de que un grupo de elementos de la Fiscalía 
vestidos de civil, armados con palos y bates aplicaban el clá-
sico “levantón” a los grupos de jóvenes que se iban acercan-
do a la Calle 14, hubo golpizas, les robaban sus pertenencias 
y los tiraban en el Cerro del 4 o de plano los privaban de la 
libertad.

Y algo pasó la noche del viernes, un suceso muy raro 

y hasta el momento inexplicable dio un giro repentino a la 
historia, cuando la mañana del sábado amaneció Jalisco con 
un gobernador que nunca habíamos visto, sensato, concilia-
dor y hasta benevolente, que ordenó la libertad inmediata y 
absoluta de todos los detenidos, retiró los cargos, pidió a la 
CEDHJ que trabajaran de manera conjunta para encontrar a 
cada uno de los jóvenes desaparecidos casa por casa hasta 
confirmar que no faltara ninguno.

Pero lo más extraordinario fue que Enrique Alfaro Ra-
mírez ofreció disculpas, pero además lanzó una acusación 
que pasmó a la ciudadanía, al asegurar que un grupo de la 
Fiscalía desatendió sus instrucciones y las del Fiscal, para 
acatar las órdenes del crimen organizado, que fue desde don-
de llegó la iniciativa de atacar a los jóvenes manifestantes.

En un mensaje publicado este sábado en sus redes socia-
les el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, dijo que existe 
la posibilidad que elementos de la policía ministerial de la 
Fiscalía actuaron el día de ayer siguiendo instrucciones de 
otra fuente que quiere que a la entidad le vaya mal, tras las 
manifestaciones de este viernes en las inmediaciones de la 
Fiscalía Estatal. Por lo que los elementos ya están siendo 
investigados y se llegará hasta las últimas consecuencias. 

“Mi instrucción fue no usar la violencia, mantener actitud 
de contención (en las manifestaciones). Esta instrucción fue 
desacatada por este grupo que atacó a estos jóvenes. ¿Quién 
dio la instrucción? No fue el Fiscal del Estado. Tenemos la 
obligación de investigar si esta instrucción surgió de algún 
lado que tenga que ver con grupos de la delincuencia”, dijo.

Alfaro Ramírez ofreció a su nombre y al del Gobierno 
del Estado una disculpa a los detenidos por los hechos su-
cedidos el día de ayer afuera de la Fiscalía donde jóvenes 
fueron agredidos por policías ministeriales. “Me avergüen-
za, me apena, a ellos y a su familia ofrezco una disculpa 
sentida y sincera”.

El mandatario jalisciense agregó que la prioridad en este 
momento es garantizar que no haya un joven que esté des-
aparecido tras las manifestaciones. “Cada nombre que apa-
rezca en las redes sociales va a ser objeto de revisión para 
que no haya un solo joven desaparecido por lo acontecido el 
día de ayer”.

Tras afirmar que Jalisco está siendo objeto de una em-
bestida para su desestabilización, dijo que se retirarán los 
cargos contra los muchachos detenidos en la manifestación 
del jueves en Palacio de Gobierno, para que queden en li-
bertad de inmediato. “Es un momento en el que la serenidad 
tiene que imperar”.

“Lo que vi ayer me afectó profundamente. Dentro de los 
detenidos y golpeados hay gente a la que conozco, aprecio y 
respeto. Por eso el dolor es mayor”, concluyó.

Senador Ricardo Monreal.
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que se mandan solos?  
¿Por qué Macedonio Tamez Coordinador del Gabine-

te de Seguridad dejó solo a Gerardo Octavio Solís, fiscal 
del Estado, si también es responsable de lo sucedido en 
las manifestaciones? 

¿Por qué mantiene Enrique Alfaro al Coordinador del 
Gabinete de Seguridad y al fiscal del Estado luego de re-
conocer que la Fiscalía del Estado puede estar infiltrada 
por el crimen organizado? 

¿Dónde estaban el líder del Congreso y el Presidente 
del Tribunal mientras se rompía el Estado de Derecho en 
Jalisco?

¿Y la oposición en Jalisco dónde está? 
¿Seguirán callados los diputados serviles al goberna-

dor mientras la desaparición forzada en Jalisco se vuelve 
algo común por parte de fuerzas policiacas? 

¿Nada es responsabilidad de Enrique Alfaro? ¿Las 
decisiones del Gobernador no dan origen a los conflictos 
que ahora vivimos? ¿A caso Enrique Alfaro no escogió y 
mantiene en sus puestos al coordinador del Gabinete de 
Seguridad y al fiscal del Estado?

¿Ya se dio cuenta Enrique Alfaro que su “equipo” de 
asesores no sirve para hacer control de daños? 

¿Cuánto dinero están recibiendo Indatcom y Euzen 
para echar a funcionar la maquinaria de bots más grande 
de México a favor de Enrique Alfaro?

¿Cuál es el precio que los jaliscienses han pagado has-
ta hoy, por la operación limpieza que trata de salvar las 
aspiraciones presidenciales del Gobernador de Jalisco?

¿En verdad debemos creerle a Enrique Alfaro que él 
no tiene nada de responsabilidad en todo lo sucedido du-
rante los días que Jalisco vivió la desaparición forzada de 
sus ciudadanos? 

¿Nos quiere engañar el Gobernador? 

LA INTERVENCIÓN DE NOTABLES

Sí en el caso del asesinato de Giovanni López no hubieran intervenido gente reconocida 
a nivel nacional y mundial como Guillermo del Toro, Gael García Bernal, Salma Hayek e 
integrantes de Molotov, ¿Enrique Alfaro habría puesto el mismo interés para resolver 
un caso en el que a un mes de ocurrido no pasaba nada?

NO INFORMÓ EN SUS REDES

¿Por qué a pesar de lo relevante del hecho -la muerte de un jalisciense a manos de 
policías municipales- y con investigación abierta -según el dicho del fiscal de Jalisco-, 
el Gobernador nunca lo mencionó en sus redes sociales donde hace las funciones de 
vocero de la Fiscalía? ¿Por qué ni las redes sociales de la Fiscalía del Estado mencio-
nan lo sucedido con Giovanni López?

¿A QUIÉN QUIEREN ENGAÑAR?
>UN CASO INVISIBLE QUE LAS REDES HICIERON VISIBLE

Por Daniel Emilio Pacheco

Si la nota del asesinato de Giovanni López no hu-
biera salido en LatinUS, nos habríamos enterado 
los jaliscienses?

Sí en el caso del asesinato de Giovanni López 
no hubieran intervenido gente reconocida a nivel 

nacional y mundial como: Guillermo del Toro, Gael Gar-
cía Bernal, Salma Hayek e integrantes de Molotov, ¿En-
rique Alfaro habría puesto el mismo interés para resolver 
un caso en el que a un mes de ocurrido no pasaba nada?

¿Por qué a pesar de lo relevante del hecho -la muerte 
de un jalisciense a manos de policías municipales- y con 
investigación abierta -según el dicho del fiscal de Jalis-
co-, el Gobernador nunca lo mencionó en sus redes so-
ciales donde hace las funciones de vocero de la Fiscalía? 
¿Por qué ni las redes sociales de la Fiscalía del Estado 
mencionan lo sucedido con Giovanni López?

¿Por qué si había una investigación abierta por la Fis-
calía del Estado por la muerte de Giovanni López, los 
policías investigados seguían realizando funciones de 
policía?

¿Qué coordina el Coordinador del Gabinete de Segu-
ridad? quien dice de sí mismo: Encabezo el Gabinete de 
Seguridad del Gobierno de Jalisco.

¿Cuántas veces en un mes se presentaron los policías 
de Ixtlahuacán de los Membrillos a declarar por el homi-
cidio de Giovanni López? ¿Por qué seguían trabajando 
en las calles los policías señalados como responsables del 
asesinato de Giovanni López?

¿Por qué la Fiscalía del Estado en un mes no dio re-
sultados en el caso de Giovanni López? 

¿A las cuántas carpetas de investigación en la Fiscalía 
del Estado contra un presidente municipal se actúa?

¿Recordará Enrique Alfaro el acuerdo que él mismo 
firmó y se publicó el 19 de abril de 2020, donde hace 
obligatorio el uso de cubrebocas y señala a las autori-
dades municipales como las responsables de verificar el 
cumplimiento de las medidas de seguridad sanitaria?

¿Qué hizo Enrique Alfaro cuando le informaron de 
las detenciones que realizaban las diversas autoridades 
municipales por no usar cubrebocas? 

¿Qué hizo el Coordinador del Gabinete de Seguridad 
para evitar abuso de autoridad por parte de las Policías 
municipales? 

¿Quién estuvo a cargo de la coordinación del opera-
tivo policiaco en la marcha de protesta del 4 de junio en 
Palacio de Gobierno?

¿Por qué no tenían la debida protección los policías 
estatales? ¿Cuánto gasta el Gobierno de Jalisco en ca-
pacitar a los Policías Estatales? ¿Qué acciones tomó el 
Coordinador del Gabinete de Seguridad cuando supo de 
lo violento del operativo policiaco en el Palacio de Go-
bierno?

¿Se aplicaron sanciones a los policías que agredieron 
a manifestantes?

¿Cuántos detenidos de otros estados o países hubo en 
la manifestación del Palacio de Gobierno? ¿Por qué no 
los presentaron a los medios de comunicación?

¿Detener a sujetos de otros estados vandalizando y 
provocando violencia en marchas de Jalisco, no merece 
hacerlo público?

¿Quién le dijo al Gobernador de Jalisco que el partido 
político MORENA fue el responsable de los desmanes 
en la marcha del Palacio de Gobierno?  ¿Por qué se diri-
gió al Presidente de México para pedir su intervención y 

luego reculó? ¿Dónde están las pruebas de lo dicho por 
el Gobernador respecto a la participación del partido po-
lítico MORENA? ¿Por qué el Gobierno de Jalisco es in-
capaz de presentar una denuncia en la Fiscalía General de 
la Republica contra el partido político MORENA sí tiene 
pruebas de lo dicho?

¿Quién estuvo a cargo del operativo policiaco de la 
Calle 14? ¿En verdad más de 20 Agentes Investigadores 
actuaron por su cuenta contra jaliscienses sin que nadie 
pudiera detenerlos? ¿Cómo logran más de 20 Agentes In-
vestigadores detener gente y meterla a las instalaciones 
de la Fiscalía sin que nadie pueda impedirlo? ¿De dónde 
sacaron los palos de golf los Agentes Investigadores? ¿A 
qué hora van al golf? ¿Por qué no detuvieron los Agentes 
investigadores -leales al fiscal- a los Agentes Investiga-
dores -que se mandan solos-, que aplicaron desaparición 
forzada a quienes quisieron por casi dos horas?

¿Quién manda en la Fiscalía del Estado? ¿A quién 
obedecen los Agentes Investigadores que actúan por su 
cuenta? ¿Por qué no pidieron la intervención del Ejército 
Mexicano para tomar el control en la Fiscalía del Esta-
do? ¿Qué hizo el Coordinador del Gabinete de Seguri-
dad, Macedonio Tamez, durante las dos horas que Agen-
tes Investigadores actuaban por su voluntad contra los 
jaliscienses? ¿Cómo buscó el Coordinador del Gabinete 
de Seguridad evitar la desaparición forzada de más de 20 
jaliscienses a manos de los Agentes Investigadores? 

¿Por qué los policías solo detienen, levantan, golpean 
y roban a estudiantes jaliscienses, de la UdeG y del ITE-
SO? ¿Por qué no hay detenidos de infiltrados de MORE-
NA? 

¿Por qué no reconoce la Fiscalía del Estado que acu-
dieron a casas de personas cuyos celulares fueron deco-
misados de manera ilegal por los Agentes Investigadores 

¿Por qué si había una investigación abierta por la Fiscalía del Estado por la muerte de Giovanni López, 
los policías investigados seguían realizando funciones de policía?

EL CASO GIOVANNI

¿Cuánto dinero están recibiendo Indatcom y Euzen para echar a funcionar la maquina-
ria de bots más grande de México a favor de Enrique Alfaro?
¿Cuál es el precio que los jaliscienses han pagado hasta hoy, por la operación limpie-
za que trata de salvar las aspiraciones presidenciales del Gobernador de Jalisco?

¿ ¿Quién es ese personaje?
“No me gustaría mencionar a nadie por su nombre 

porque las divisiones en MORENA son fuertes y no quie-
ro abonar a eso. Pero todos los militantes en el partido sa-
ben que estos actores no deben meter la mano esta vez”.

Pero uno de esos te ayudó a ser presidente, Carlos 
Lomelí…

“Sí, es evidente que el Doctor Lomelí me ayudó a ser 
delegado y también Yeidckol, el problema es lo que hay 
detrás de todo eso”.

¿Y Alejandro Peña qué papel ha jugado en esto?
“El papel que ha jugado es que llegó a la senaduría, él 

ha jugado el papel muy claro de que todos los diputados 
federales al igual que la local, en dos o tres excepciones 
que fueron los diputados que nosotros propusimos y que 
ganaron por votos, el resto son los diputados de tómbola 
y diputados plurinominales que apoyó Alejandro Peña, 
los mismos que al otro día, se fueron a reforzar la banca-
da de MC, son los mismos que llegaron vía plurinominal 
y al otro día se fueron al PT entre comillas, porque son 
de MC. Está muy raro que muchos de los diputados que 
apoyó Alejandro Peña luego luego se hayan ido a reforzar 
a MC, eso no me parece casualidad y no lo vamos a per-
mitir que otra vez nos vean la cara”.

¿Cuáles son tus expectativas con la llegada de Yei-
dckol Polevnsky?

“La expectativa que tengo es clara, lo he dicho públi-
camente, es que ella realmente venga a ayudar y reforzar 
la organización del estado, que no venga a hacerle el tra-
bajo a ningún referente del estado”.

¿Cómo ves el tema de unidad dentro de MORE-
NA? Desde fuera se ve mucha división para enfrentar 
a un liderazgo como el de Enrique Alfaro…

“He recorrido todo el estado, reconozco un gran lide-
razgo en el gobernador Alfaro, pero políticamente está en 
la lona, nadie lo quiere en el estado, llegaron, se quitaron 
la máscara y son una bola de sinvergüenzas. Ellos están 
derrotados en el estado antes de la elección, lo que debe 
hacer MORENA es estar bien organizado electoralmente 
para que no utilicen electoralmente los 15 o 20 mil mi-
llones que tendrán para la elección de 2021, porque eso 
es lo que han estado haciendo, juntando dinero para las 
elecciones. Los vamos a derrotar, estaremos organizados, 
las divisiones son normales, porque el partido a nivel na-
cional no se ha organizado para que se lleven a cabo las 
elecciones, lo único que pedimos los estados es la elec-
ción, estamos hartos de los pleitos del comité nacional, 
no de los pleitos en los estados”.

¿Son superables las diferencias que se tienen en 
Jalisco?

“Tan son superables que ya lo verán, va a aparecer 
en estos días un frente amplio que está pugnando por ser 
respetuosos con todos los grupos, se estarán señalando las 
rutas y serán desde las bases del partido las que se puedan 
generar. He recorrido todo el estado, el pueblo va a apo-
yar a MORENA, solamente debemos estar organizados”.

¿Abona la llegada de Yeidckol o genera más divi-
sión?

“Es un peso completo del partido, nos puede ayudar 
muchísimo si ella viene a ayudar al partido. Si viene a 
apoyar personajes en particular, lo único que generará es 
un conflicto gravísimo y así le vendrá a hacer el trabajo a 
Alfaro y no a MORENA”, puntualizó.

QUIEREN ELECCIÓN DE DIRIGENTE

“Los vamos a derrotar, estaremos organizados, las divisiones son normales, porque el 
partido a nivel nacional no se ha organizado para que se lleven a cabo las elecciones, 
lo único que pedimos los estados es la elección, estamos hartos de los pleitos del co-
mité nacional, no de los pleitos en los estados”.

DIPUTADOS AL MEJOR POSTOR

“Está muy raro que muchos de los diputados que apoyó Alejandro Peña, se hayan ido a 
reforzar a MC, eso no me parece casualidad y no lo vamos a permitir que otra vez nos 
vean la cara (…) Son los diputados de tómbola y diputados plurinominales que apoyó 
Alejandro Peña”

“SERÁ EL PARTIDO EL QUE DECIDA 
LOS CANDIDATOS EN JALISCO”

>LAS TAREAS QUE TENDRÍA JEIDCKOL EN EL ESTADO

Por Diego Morales

“Los responsables de que tengamos los congresos 
como están, que tengamos las alcaldías como es-
tán, las regidurías como están, no pueden volver a 
dirigir las cosas, tendrá que ser el partido y ya no 

personajes que hagan un manejo político donde metan a 
las personas allegadas a ellos sin ningún compromiso”, 
es la postura que asume Hugo Rodríguez, presidente en 
funciones de MORENA en Jalisco, en el contexto de las 
elecciones de 2021 y la llegada de Yeidckol Polevnsky 
al estado.

Sobre su nombramiento como delegado con funcio-
nes de presidente del Comité Directivo Estatal de MO-
RENA, Hugo Rodríguez precisó que debe ser respetado 
hasta que se realice una elección por voto directo para 
elegir al nuevo presidente del partido en Jalisco.

“Ese nombramiento, además de ser otorgado por el 
CEN de acuerdo a los estatutos, hace ya casi año y me-
dio, debe ser reconocido por el INE. Esa es mi situación, 
estoy nombrado para eso. La diferencia, es que MORE-
NA Jalisco desde que estuvo Humberto Ortiz no ha te-
nido un comité directivo electo por voto directo de los 
compañeros de las asambleas distritales, entonces siem-
pre ha tenido enlaces como Alejandro Peña y los que vi-
nieron de Ciudad de México. En mi caso, soy delegado 
en funciones de presidente”.

Subrayó: “Han esgrimido a una resolución que es un 
acuerdo que tuvo una asamblea de MORENA donde nos 
daban por suspendidos a todos los delegados en los es-
tados. Eso ya quedó jurídicamente rebasado y aclarado 
desde hace mucho, quiere decir que en la pugna de Ber-
tha Luján y Yeidckol por más de un año que tuvo como 
consecuencia que no tuviéramos elecciones en octubre 
del año pasado, ellos tomaban a mano alzada en los con-
sejos políticos muchas decisiones, que no tenían validez 
al no estar sustentadas, eso se daba casi después de cada 
consejo político. Es uno de los asuntos que no es para mí 
en Jalisco, es para todos”.

El nombramiento que tuviste te lo dio Yeidckol 
como presidenta…

“Sí, estaba de presidente y estaba incompleto, prác-
ticamente ella tenía la mitad de las carteras acreditadas, 
lo que vino a suceder con la resolución 1573 del tribunal 
que anula la elección en octubre, cuando le dan a ella 
tres meses para que afilie, credencialice y repita el proce-
so, no lo hace, yo esgrimo que por esa razón fue quitada 
de la presidencia del partido, en una resolución más que 
jurídica, política. Luego llega la gente de Bertha Luján 
con el diputado Ramírez Cuellar a la cabeza, ellos traen 
mediante una resolución estrictamente dicen qué pueden 
hacer, es exclusivamente llevar a cabo el proceso que 
Yeidckol no llevó. En eso estamos ahorita, ya se sacó de 
la manga este mismo comité que mandaron secretarios a 
catorce estados, pero nada tiene que ver con las estructu-
ras. Cuál delegado van a quitar, pues al que se deje, eso 
es el presente en MORENA”.

¿Qué alcances tiene el nombramiento de Yeidckol? 
“Aquí el Comité Ejecutivo Nacional que está diri-

giendo MORENA está de manera transitoria y provisio-
nal, estrictamente hay una resolución judicial que le dice 
hasta dónde son sus alcances, ese es el asunto. Yo no lo 

estoy impugnado, pero muchos compañeros están hacien-
do procedimientos jurídicos para anular todo esto por la 
vía jurídica, porque no queda otra. Aparte de hacer eso, 
hicieron una consulta al tribunal, diciendo que los incisos 
no los entendemos, ahí plantearon sus dudas, el tribunal 
ni los documentos les recibió, todo está claro y sabes cuál 
es su función, lleva a cabo el proceso, eso les dijeron. Yo 
como delegado en Jalisco estoy consciente que el CEN 
actual se repartió el país y mandaron unos a algunos es-
tados, otros a otros, pero de ninguna manera vienen a su-
plirnos a nosotros, vienen a hacer una función según ellos 
plantean de organización para mejorar las condiciones”.

Una realidad es el conflicto interno en MORENA, 
esto los puede llevar a una fractura que podría refle-
jarse en baja votación o perder los municipios gana-
dos…

“Los municipios ganados son muy pocos, el proble-
ma de MORENA es más grave, es con todas sus letras, 
que los mismos actores que son responsables de hace dos 
años haber tenido un desastre en lo local, porque no hay 
explicación lógica que Andrés Manuel haya tenido millón 
y medio de votos y que MORENA en lo local hubiera 
quedado a la mitad, la explicación es que los mismos ac-
tores que son responsables de estos resultados locales son 
los mismos que están moviendo la cuna y no lo vamos a 
permitir. Hay una organización estatal de MORENA Ja-
lisco perfectamente por sección y municipio, ahí se dará 
la batalla, lo que no queremos es que haya actores políti-
cos que pongan a sus empleados de candidatos y tenga-
mos lo que nos sucede ahora, congresos que no son de 
MORENA, bancadas de MORENA que obedecen a un 
personaje que dicta qué es lo que hay que hacer y tene-
mos los resultados como lo de la diputada que apoya el 
endeudamiento”.

El doctor Hugo Rodríguez, delegado de Morena con funciones 
de presidente en el Estado, habla de las tareas que tendrá 
Yeidckol Polevnsky en Jalisco y de la necesidad de que haya 
una elección democrática para elegir a su presidente estatal. 

HUGO RODRÍGUEZ/ LA ENTREVISTA
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fondo perdido más del 20 % del ingreso nacional en solo 
un año.

La Comisión Nacional de Hidrocarburos estimó las 
reservas de petróleo crudo  hasta el 1 de enero de 2018 en 
6,464.2 miles de millones de barriles de reservas proba-
das (1P); 5,816.5 en reservas probables (2P) y 7,139.1 en 
reservas posibles (3P).

La Relación Reserva-Producción estimada por la pro-
pia CNH indica que las reservas de petróleo crudo equi-
valente son para 8.5 años, 16.1 años y 25.4 años para las 
categorías 1P, 2P y 3P, respectivamente. Es decir que es-
tos serían los años en que Pemex puede sostener el ritmo 
de producción de 2018.

La decisión del gobierno federal es incrementar el 
ritmo de producción, lo que reduciría esta relación y el 
aumento de los ingresos por exportaciones no garantiza 
mejor salud financiera. Asegurar la operación futura re-
quiere invertir en exploración para incrementar las reser-
vas y en tecnología para explotar aquellas reservas que se 
encuentran en aguas profundas, ya que hasta ahora se en-
foca en aguas someras y se niega a nuevas técnicas como 
el fracking.

Es evidente que con la excesiva carga de la deuda y 
las pérdidas de operación, la capacidad para nuevas in-
versiones es virtualmente nula. Perseverar en alcanzar 
los objetivos enunciados de recobrar la independencia y 
la soberanía y apoyarse en el petróleo para impulsar el 

CARGA AL PRESUPUESTO FEDERAL

Al 31 de Diciembre de 2018, la deuda total de Pemex ascendía a 105,800 millones de 
dólares. En enero de 2019, el gobierno federal realizó aportaciones de capital por 6,200 
millones de dólares que fueron usados para reducir su endeudamiento, (El Economista- 
Cartera 21/01/20) mismo que para septiembre de 2019 quedó en 99,600 MDD.

PAGAR INTERESES DE POR VIDA

De este monto de deuda (99,600 MDD), aproximadamente el 30 por ciento 30 mil millo-
nes de dólares es de corto plazo pagadera en 2019 – 2021. Para aliviar la presión, en 
este año la Secretaría de Hacienda emitió dos bonos de deuda por la cantidad de 5 mil 
millones de dólares; un bono por 2,500 pagadero a 11 años con tasa de interés de 5.95 
y otro por la misma cantidad pagadero a 40 años con tasa de 6.95%.

UNA EMPRESA FINANCIERAMENTE 
QUEBRADA; DEUDA DE 100 MMDD

>¿QUE HACER CON PEMEX?

Por Luis Manuel Robles Naya

Pemex es una empresa productiva del estado. El 
dueño es el gobierno de México que ha mani-
festado a través del director designado, que la 
intención es fortalecer el papel de PEMEX como 

motor del desarrollo económico del país y para recuperar 
la independencia energética y la soberanía del Estado. 

No son conceptos nuevos, son los mismos que die-
ron origen a la creación de la empresa después de la ex-
propiación petrolera, y que en el contexto de ese tiempo 
tenían una vigencia indiscutible. Sin el control de los hi-
drocarburos que tomó el estado mexicano no se hubiera 
dado la expansión de la economía mexicana, el despe-
gue industrial, la electrificación rural, la ampliación de 
la red carretera, el incremento de la planta automotriz, la 
creación de instituciones para atención de la salud y el 
bienestar y una larga lista de etcéteras. Durante tres dé-
cadas (1940-1970), la función de Pemex fue satisfacer la 
demanda energética, sostener bajos precios y la produc-
ción de insumos para la industria nacional, sus ingresos 
fueron el sostén del desarrollo. En la década de los 70 
-80, la economía se petrolizó, se volvió dependiente de 
los ingresos petroleros y vulnerable ante los efectos del 
voluble mercado internacional, eso motivó un cambio en 
la política económica favoreciendo la diversificación y 
disminuyendo la dependencia de la renta petrolera.

Ahora el gobierno pretende retomar el papel que la 
empresa tuvo en el pasado y reclamar independencia 
energética y soberanía, sin embargo, el contexto es di-
ferente. Ahora no hay empresas que expropiar, ni las que 
participan están desafiando al gobierno, el dominio de la 
nación sobre el petróleo es absoluto y la independencia 
es un absurdo en una economía global y competitiva. Sin 
duda hay un empeño nacionalista, pero a la luz del orden 
mundial interdependiente en el cual el petróleo es parte 
del mercado de comodities, el término de soberanía ad-
quiere otras connotaciones.

Es otro el contexto y Pemex es ahora otra empresa 
muy diferente. Cierto es que el país necesita recursos 
para reducir la lacerante desigualdad que ha generado el 
capitalismo de libre mercado, pero es evidente que no 
será esta empresa la fuente que los produzca, al menos en 
la presente administración.

Actualmente más que una palanca de desarrollo es un 
lastre debido al volumen de su deuda y a la carga finan-
ciera que le representan pensiones y pasivos laborales, 
además de enfrentar altos costos de producción que le 
restan competitividad. Pongámoslo en cifras:

Al 31 de Diciembre de 2018, la deuda total de Pe-
mex ascendía a 105,800 millones de dólares. En enero 
de 2019, el gobierno federal realizó aportaciones de ca-
pital por 6,200 millones de dólares que fueron usados 
para reducir su endeudamiento, (El Economista- Cartera 
21/01/20) mismo que para septiembre de 2019 quedó en 
99,600 MDD. De este monto de deuda, aproximadamen-
te el 30 por ciento 30 mil millones de dólares es de corto 
plazo pagadera en 2019 – 2021. Para aliviar la presión, 
en este año la Secretaría de Hacienda emitió dos bonos 
de deuda por la cantidad de 5 mil millones de dólares; un 
bono por 2,500 pagadero a 11 años con tasa de interés de 
5.95 y otro por la misma cantidad pagadero a 40 años con 

tasa de 6.95%.
Adicionalmente, en 2019 se le dotó de cuando menos 

90 mil millones de pesos; se proyectaron 47 mil millones 
para 2020 y 91.6 mil millones para 2021. Es decir que 
en transferencias directas Pemex ha recibido aproxima-
damente una quinta parte del ingreso nacional y todavía 
carga una deuda de 99.6 mil millones de dólares. 

Sumemos a esto el costo de la rehabilitación de refi-
nerías en busca de la independencia y no importación de 
gasolina, que ha requerido según declaración de la Se-
cretaria de Energía en septiembre de 2019, la aplicación 
de 12,500 millones de pesos que se suman al costo de la 
construcción de la refinería de Dos Bocas, estimado en 8 
mil millones de dólares.

No obstante estos apoyos la empresa tuvo pérdidas 
por 346 mil 135 millones de pesos en 2019 y tan solo en 
el primer trimestre de 2020 ya registra pérdidas por 562 
mil millones. De acuerdo al Plan de Negocios de Pemex, 
el EBITDA, es decir los ingresos antes de impuestos, 
intereses, depreciación y amortizaciones es de 551 mil 
millones, y aun así pierde una cantidad similar en un solo 
trimestre, eso indica que es un hoyo imposible de llenar o 
es una pérdida muy difícil de explicar.

Con esos números podemos decir que el gobierno fe-
deral ha hecho un esfuerzo sin precedente para levantar 
una empresa que ya se reconocía insalvable y realizó in-
versiones cuya tasa de retorno es impensable, es decir a 

Petróleos Mexicanos de ser el gran motor de la economía nacional pasó a convertirse en el parásito que chupa gran parte del 
presupuesto federal.

Ahora el gobierno pretende retomar el papel que la empresa tuvo en el pasado y reclamar 
independencia energética y soberanía, sin embargo, el contexto es diferente. Existe una nueva 
realidad que el gobierno de la 4T no quiere ver y Pemex se hunde cada vez más.

PETRÓLEOS MEXICANOS
ABRIR A INVERSIÓN PRIVADA

La solución a la que se opone, la administración actual por querer borrar los símbolos 
de la que llaman era neoliberal, es la apertura a la inversión privada en los términos 
que se había planteado en la reforma energética anterior, es decir, conservando el Esta-
do la propiedad absoluta de los recursos naturales, compartiendo riesgos y utilidades 
y cobrando impuestos a las empresas asociadas.

OPINIÓN

Cuando las cosas caminan favorablemente, cuando los asuntos marchan bien, sole-
mos decir que todo va “viento en popa”. La frase está convertida en dicho común 
y proviene de los marineros, quienes cuando venían de España al Nuevo Mundo 
descubierto por Cristóbal Colon, solían esperar buen tiempo para su travesía, pues-

to que el viento (que era el motor de la navegación), determinaba la velocidad de su barco y 
con ello el deseado arribo al lugar que se dirigían.

Si el aire soplaba de la parte trasera del barco o sea la popa, rumbo a la proa que es la 
parte delantera, se marchaba “viento en popa” que significa, favorablemente. Esa frase pasó 
al hablar común de la gente y en consecuencia,  cuando un asunto  avanza,  va hacia adelante, 
se dice que todo marcha “viento en popa”. Lo contrario, cuando el aire va de frente a la proa, 
se obstruye la marcha y con ello tener buen viaje.

En nuestro país y desde luego en el Estado de Jalisco, las cosas hace tiempo que no mar-
chan viento en popa. Más bien como que el aire choca en la proa  y nos impide caminar hacia 
adelante, llegar felizmente al puerto.

Lo anterior en este caso, y no me refiero al terrible azote del corona virus que nos flagela,  
lo aplicamos a la seguridad pública y la violencia, plagas ambas que esas si parece que van 
“viento en popa” para desgracia de la humanidad,  en especial de los mexicanos y por lo tanto  
de los jaliscienses.

Esos dos horribles elementos, cual abominables caballos del apocalipsis, han aparecido 
en nuestro medio y tal parece que en vez de moderarse aumentan, generando otro temible 
ingrediente: la desunión de la ciudadanía o más bien dicho, de la población, porque en ese 
fenómeno de antagonismos se involucra a la adolescencia y a veces hasta la niñez.

Ya arrastraba nuestra nación una secuela cruenta desde los tiempos de Calderón, quien 
convirtió en guerra lo que antes parecía una  habitual disputa de buenos contra resentidos o 
mal portados. Pero a partir de entonces nuestra apacible marcha patinó y de resbalón en res-
balón, ahora parce que de plano se descarriló.

Y la violencia se ha enseñoreado para desgracia de todos. De vez en vez nos llama la 
atención lo que sucede en tal renglón en el país del norte, el del Tío Sam. Y entretenidos con 
esas noticias, olvidamos que en casa tenemos el mismo padecimiento.

Eso sucedió exactamente ahora que nos  ocupaba el caso del afroamericano George Flo-
yd, muerto por el abuso de la policía estadounidense, el 25 de mayo de 2020 en el vecindario 
de Powderhorn, en la ciudad de Minneapolis, Minnesota, como resultado del arresto de Floyd 
por parte de cuatro policías locales. El hecho desató agrias protestas y reacciones incendiarias 
con fondo racial, a tal grado que el inefable Trump amenazó con echar mano del ejército para 
reprimir esas manifestaciones. Se dice que desde los tiempos del asesinato de Martín Luther 
King, no se había visto semejante violencia en la poderosa nación de las barras y  las estrellas.

Pero he aquí, que desde días atrás (el 4 de mayo) en nuestro querido Jalisco, sucedió un 
hecho incalificable: por no portar el cubrebocas, la policía de Ixtlahuacán de los Membrillos, 
municipio a un salto de Guadalajara y poco antes de Chapala, arrestó al joven albañil Gio-
vanni López  y lo maltrató a tal grado que lo mataron. Así de escueto y descarnado el suceso.

Pero hubo silencio al respecto, lo cual es más que culposo de parte de las autoridades. Y 
la Fiscalía del Estado abrió la investigación correspondiente hasta que alrededor de un mes 
después, estallaron los actos de violencia. Y estos fueron exuberantes. Sobre  el crimen la 
Comisión Estatal de los Derechos Humanos, expresó: “Es inaceptable el uso excesivo de la 
fuerza y el maltrato a personas por parte de autoridades policiales.”

Los medios de comunicación informaron el día 5 de junio sobre  las manifestaciones 
del día anterior: “Protesta y Caos. Marcha vs. Muerte de Giovanni termina con destrozos en 
Palacio de Gobierno”.(Mural,) “Exigen justicia para Giovanni; estalla violencia.” (El Infor-
mador) y agrega este diario: “Demora y omisión judicial y municipal  tras muerte de joven”. 
“El Centro tapatío registra una jornada de protestas en las que cientos reclaman por la muerte 
del joven a manos de  policías.”

Por su lado la prensa nacional dijo entre otras cosas: “Pasadas las 17 horas, los incon-
formes iniciaron una marcha del Parque Revolución y concluyeron la protesta en Palacio de 
Gobierno, donde iniciaron los disturbios.” Los jóvenes incendiaron dos patrullas de la policía 
estatal, realizaron pintas en los muros del inmueble, patearon las puertas,  lanzaron diferentes 
objetos y hacen intentos de prenderles fuego no solo a las cosas sino hasta a los policías pre-
sentes, saliendo uno bastante quemado. Hubo muchos detenidos. En pocas palabras, estuvo 
a punto de” arder Troya.”

 Sobre este tema, el afamado cineasta tapatío Guillermo del Toro, puso en twitter un men-
saje en que criticaba que a más de un mes del “asesinato” no hubiera resultados. Y los hechos 
de protesta prosiguieron el viernes, amenazando con prolongarse por más tiempo. Por su lado 
el gobernador culpó a fuerzas ajenas al Estado como responsables de las manifestaciones: 
“intereses construidos desde la ciudad de México, desde los sótanos del poder.” Y aludió 
directamente al Presidente López Obrador pidiéndole que diga a su partido y a su gente,…
que ojalá y estén midiendo lo que están haciendo, el daño que están generando al país con 
este ambiente de confrontación, porque son ellos justamente los que han generado todo esto 
que estamos viviendo”. Gravísima acusación desde el ángulo que se le vea, que por lo pronto 
aceleró la violencia de las palabras.

Claro que lo anterior lo negó el Primer mandatario y se sumaron muchas opiniones, 
comenzando con la del líder senatorial Ricardo Monreal, quien pidió al gobernador Alfaro 
“actuar con serenidad, responsabilidad y prudencia, no profundizar más las diferencias que 
tiene con el presidente Andrés Manuel López Obrador ni lanzar señalamientos que no estén 
basados en pruebas.”

A estas alturas, la prensa nacional y aún internacional se han ocupado de tan lamentables 
hechos,  sucedidos en Jalisco, a tal nivel que compiten con las notas que se han registrado en 
Estados Unidos y otras partes del mundo por lo del caso de George Floyd.  No cabe duda, la 
violencia marcha con viento en popa.

Pero eso no debe continuar, y con mayor prontitud y eficacia  que como se combate el co-
rona virus, se le debe poner un hasta aquí. El horno no está para bollos y así lo deben entender 
quienes dirigen los tres  órdenes de gobierno, de otra manera se desbordará la furia del pueblo 
y si eso eso sucede, no habrá políticos que salgan limpios, si es que salen. 

VIOLENCIA 
EN  POPA…

Pedro
Vargas
Ávalos

Por |

desarrollo es un sueño demasiado caro y no solo eso, es 
una inspiración patriótica que lleva un riesgo alto para la 
salud de las finanzas nacionales. La cantidad de dinero 
que se le ha destinado en un solo año, deteriora fuerte-
mente los presupuestos de Educación Pública y de Salud 
y ha ocasionado que otros proyectos e instituciones vean 
disminuidas o imposibilitadas sus funciones.

Entonces, ¿Qué hacer con Pemex? La respuesta no 
está dentro de la administración de la empresa que debe 
seguir buscando disminuir costos, aumentar producción 
y manejar inteligentemente su deuda. Es el gobierno de 
México el que debe redefinir sus prioridades y dejar que 
Pemex sea una empresa competitiva cuya recuperación a 
largo plazo, obedezca a sanas prácticas empresariales. Es 
una ruta larga que no embona con las aspiraciones polí-
ticas del régimen, pero que no compromete las posibili-
dades de ayudar efectivamente a los que menos tienen,

Pemex debe dejar de drenar las arcas nacionales y 
para ello se requiere que en el centro de la toma de de-
cisiones se convenzan que la retórica de campaña no es 
compatible con la realidad y que perseverar en inyectarle 
recursos públicos afectará enormemente la capacidad del 
gobierno para proporcionar bienestar a los mexicanos. La 
reconfiguración y recuperación de la empresa lleva a un 
horizonte más largo que el de esta administración y solo 
será posible si opera con criterios de rentabilidad econó-
mica y no de reivindicaciones nacionalistas. 

La solución a la que se opone, la administración ac-
tual por querer borrar los símbolos de la que llaman era 
neoliberal, es la apertura a la inversión privada en los 
términos que se había planteado en la reforma energéti-
ca anterior, es decir, conservando el Estado la propiedad 
absoluta de los recursos naturales, compartiendo riesgos 
y utilidades y cobrando impuestos a las empresas asocia-
das. Reservando para la explotación exclusiva de Pemex, 
las áreas y campos que producen con bajos costos y com-
partir riesgos en las que requieren inversiones mayores. A 
estas alturas ya deben haberse convencido de que bajar el 
precio de la gasolina o impedir que suba no está en manos 
del gobierno sino del mercado y que mantener artificial-
mente bajos los precios implica subsidios que las finanzas 
nacionales no pueden soportar.

Reproducir el esquema nacionalista, cerrado, seguido 
por Pemex en las décadas 40 al 70 es imposible en las 
condiciones actuales. Los ingresos de Pemex dependen 
fundamentalmente de la venta de gasolina y diésel y de 

las exportaciones de crudo, 
y por más que se incre-
mente la producción no es 
suficiente para redimir la 
situación financiera de la 
empresa en esta adminis-
tración.

Puede ser difícil para 
la cuarta transformación 
claudicar de uno de sus 
principales postulados 
políticos, pero no hacerlo 
gravita adversamente so-
bre el otro y más importan-
te objetivo trazado que es 
la atención a los que menos 
tienen. Haber destinado en 
solo un año dos billones 
de pesos a una empresa 
virtualmente quebrada, 
impidió que esos recursos 
fueran destinados a me-
jorar hospitales, escuelas, 
hacer caminos rurales, ex-
tender la cobertura digital, 
o seguir creciendo los pro-
gramas de entrega directa 
de recursos. El estado de 
bienestar al que aspira el 
régimen de la 4T requiere 
de muchos recursos que 
Pemex no puede aportar, 
ni en esta administración 
ni en otra.

A los empresarios pri-
vados se les aconseja que 
quiebren si no encuentran 
viabilidad en sus empre-
sas y se les niega apoyo 
y en cambio a Pemex los 
recursos fluyen a pesar de 
los vaticinios negativos de 
calificadoras y evidencias 
de perdidas constantes. No 
hay lógica pero si mucha 
ideología.
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Uno de los pocos organismos descentralizados del Gobierno Federal que mejor se 
ha desempeñado hasta convertirse en un gran aliado del pagador de Impuestos, 
(Contribuyente) es, sin duda, la “Procuraduría de la Defensa del Contribuyente” 
PRODECON, la cual goza de personalidad jurídica, patrimonio propio y autonomía 

técnica funcional y de gestión, especializado en materia tributaria, proporciona de forma gra-
tuita, ágil y sencilla servicios de orientación, asesoría, consulta, representación legal y defensa, 
investigación, recepción y trámite de quejas y reclamaciones contra actos u omisiones de las 
autoridades fiscales federales que vulneren los derechos de los contribuyentes, así como de 
acuerdos conclusivos como un medio alternativo para resolver de forma anticipada y consen-
suada los diferendos que durante el ejercicio de las facultades de comprobación surjan entre 
las autoridades fiscales y los contribuyentes, o bien, para regularizar la situación fiscal de estos 
últimos. 

Además de ello, fomenta la cultura contributiva, realiza propuestas de modificaciones nor-
mativas y legales, identifica e investiga problemas sistémicos, celebra reuniones periódicas 
con autoridades fiscales federales, interpreta disposiciones legales y emite recomendaciones, 
medidas correctivas y sugerencias. 

Inclusive ha contribuido enormemente a la recaudación, ya que para el Fisco la figura de los 
Acuerdos Conclusivos ha sido una herramienta altamente recaudatoria, donde coadyuvó, solo 
de enero a mayo de este año, a recaudar más de 4 mil 501 millones de pesos y además evita que 
el contribuyente vaya a un juicio donde el SAT tiene una alta probabilidad de perderlo.

Como pueden ver, defiende los derechos humanos, igualito que en teoría debería hacerlo 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), que parece que desapareció a raíz 
del nombramiento de su nueva titular, solo que la PRODECON, es un organismo sumamente 
profesional y técnico que defiende al contribuyente. Algún alumno de la Maestría me pregunta-
ba sí había razón de que existiera, y mi respuesta fue muy sencilla, si no existieran violaciones 
a los derechos humanos no habría razón que existiera la CNDH y el Juicio de Amparo. En el 
mismo sentido, si las autoridades fiscales federales no violaran con su actuar  los derechos de 
los contribuyentes no habría razón de su existencia.

La gran mayoría de personas que acuden a solicitar los servicios de esta noble institución 
son personas físicas, (un 90%) micros, pequeños y en algunos casos grandes empresas, pro-
fesionistas, agricultores, amas de casa, estudiantes, técnicos, pensionados y jubilados,  que de 
no existir la PRODECON no podrían costear los honorarios de su defensa, así como existen 
también en los procesos penales los llamados “defensores de oficio”. Esa defensa gratuita a pe-
queños contribuyentes ha logrado una efectividad del 77% por ciento a favor de esos pequeños 
pagadores de impuestos.

Pues resulta que la semana pasada nos enteramos que la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público mediante un oficio, firmado por dos funcionarios de segundo nivel, pretenden quitarle 
a la PRODECON el 75% del Presupuesto disponible de las partidas de servicios generales, ma-
teriales y suministros, lo que en la práctica la vuelve inoperante y la obligará a cerrar gran parte 
de sus delegaciones (16) en todo el país, aunque en realidad más del 80% de los servicios los 
presta  a través de estas delegaciones. Dicha reducción la fundamentan en el inconstitucional 
decreto del Presidente Manuel Andrés López Obrador (MALO), del 23 de abril pasado,  donde 
se establecieron las “Medidas de Austeridad que rigen al Gobierno Federal”  con el que el 
Ejecutivo arropándose facultades reservadas y exclusivas de la Cámara de Diputados, redirec-
ciona el Presupuesto Federal hacia 37 de sus obras faraónicas y programas “compra votos” de 
la “CuatroTé”. Sin embargo en dicho decreto se establece claramente en el punto 38 que no se 
afectará la “Defensa de los Derechos Humanos” que es precisamente la función que realiza la 
PRODECON, pero además expresamente el inconstitucional decreto establece que las medidas 
adoptadas no aplicarán a las que atienden directamente al público o aquellas que son esenciales 
para el bienestar del pueblo.  Además este recorte viola flagrantemente el artículo 2 de la Ley 
de la PRODECON que establece que “… en ningún caso el presupuesto que se asigne a la 
Procuraduría de la Defensa del Contribuyente podrá ser inferior al presupuesto que se le haya 
asignado en el ejercicio inmediato anterior”. 

Pero ahí no para esta agresión a este órgano incómodo para el Gobierno federal que pone 
día a día un alto al terrorismo recaudatorio del Gobierno federal, pues resulta que la PRODE-
CON actualmente está sin titular ya que la Diana Bernal, quien por cierto, tuvo un excelente 
desempeño al frente de la misma, se retiró al vencer su nombramiento, y ahora, el 2 de junio, el 
Presidente de la Republica manda una terna al Senado para la elección de la persona que ocupe 
ese importante cargo, sin embargo ninguna de las tres personas incluidas cumplen dos requisi-
tos fundamentales para ocuparlo señalados entre otros más en el artículo 7 de la Ley Orgánica 
de la PRODECON, y que son: poseer título y cédula profesional de abogado o carrera afín a la 
materia tributaria (economía no es carrera afín) y contar con experiencia acreditada en materia 
fiscal cuando menos por un término de 5 años inmediatos anteriores a su designación, caracte-
rísticas internacionalmente requeridas para el cargo de un ombudsperson fiscal.  

El Senado las deberá rechazar en un plano de legalidad y constitucionalidad, esperemos 
que el presidente no le dé, otra vez, por modificar las Leyes Orgánicas de las dependencias  
donde pretende meter a sus incondicionales, para brincar los obstáculos que las mismas leyes 
establecían para determinados cargos, tal y como ocurrió al menos en el SAT y en el Fondo de 
Cultura Económica. 

Por eso #ApoyemosAlContribuyente y digo: “¡Sí a las 30 Delegaciones de Prodecon! 
Por cierto, ¿cuándo se va de su cargo el Fiscal General de Jalisco?, quien, para tratar de 

justificar sus órdenes para violar derechos humanos de manifestantes, reconoce que en su ins-
titución manda la delincuencia organizada. 

hromerof@lgrrabogados.com
@hectorromerof2            

Jalisco en el ojo de la prensa nacional e internacional, los acontecimientos sucedidos 
con la muerte de Giovanni López presuntamente a manos de policías municipales 
en el municipio de Ixtlahuacán de los Membrillos; Jalisco, tomó dimensiones ines-
peradas para los gobiernos en el Estado generando una serie de circunstancias peli-

grosas y violentas para los ciudadanos, la política de golpeteo también estuvo presente, en 
este escenario de abuso de autoridad desagradable para nuestro estado y país.

No existe justificación alguna que pueda contrarrestar la muerte de un ser humano, 
por violencia en manos de autoridades sin importar el rango policial, resulta increíble 
que un mes después de los actos atroces de seres humanos uniformados al servicio de 
la ciudadanía, los gobiernos involucrados que son el municipal y el estatal salgan tan 
expuestos, ¿acaso fueron omisos?

Las responsabilidades de un gobierno no se evaden ni se esconden detrás de una de-
claración a medios o un comunicado enérgico, se afrontan con alto nivel de compromiso, 
por desgracia no fue lo que pasó en 
Jalisco después de conocer el caso de 
abuso de autoridad que derivó en la 
muerte de una persona.

En este sentido, habrá que recor-
dar que la vida de las personas, no 
se debe mezclar con política y que 
los buenos gobiernos no dan pelea, 
asumen y resuelven para eso los ele-
gimos. Tras días de marchas como 
protesta legítima basada en la libre 
expresión que en nuestro país tiene 
una base constitucional y es un de-
recho humano, surgen los jóvenes a 
las calles a expresar la molestia que 
causa el abuso de autoridad, levantan 
la voz para reclamar y exigir respe-
to a las vidas humanas, buscan dejar 
claro que no están a favor del abuso 
y la violencia, gritan demandando 
compromiso de quienes ostentan el 
poder, es una práctica generalizada 
a nivel mundial, un ejercicio de la li-
bertad de expresión, el problema está 
en que tan dispuestos están todos los 
gobiernos para tolerar que los ciudadanos se enfurezcan y estallen en su contra, el cómo 
tratar las protestas de esta magnitud, sin caer en auto legitimar las consignas de la pobla-
ción, es la base de un gobierno activo y sensible.

Resultó poco desentonado buscar el lado político de la manera en que lo intento el Go-
bernador Enrique Alfaro Ramírez, al acusar de una desestabilización política en el Estado, 
directamente del Presidente de la República Andrés Manuel López Obrador, en realidad 
es una falta de respeto que en un entorno tan delicado como el abuso de poder derivado 
en una muerte, exista el motivo para buscar la confrontación política, mientras la sociedad 
está realmente harta, no cabía el golpeteo político buscando a la víctima y el victimario, 
en realidad al ciudadano ya no le importa quién contra quién, no es significativo un factor 
desestabilizador partidista, si no se sabe neutralizar, sin aspavientos en caso de existir y no 
ser solo una forma de distraer la atención, lo fundamental era que se atendiera al problema 
y se mostrara el trabajo, el acompañamiento, la sensibilidad y el respeto a las voces que 
gritan “Giovanni no murió, lo mató el Estado”. 

Durante las protestas existieron provocadores y reventadores, cierto todos lo vimos, 
pasa en todas las marchas con este concepto de agitación y exigencia, el punto era no 
dejarles fácil el encargo, sin embargo el primer día hubo violaciones a los derechos hu-
manos, detenciones violentas y reacción innecesaria de las fuerzas policiales, después 
una muy equivocada estrategia, incluso riesgosa en la marcha de la calle 14 que despeña 
indiscutiblemente en desaparición forzada, amenazas y exceso de violencia, en esta situa-
ción se debe tener responsabilidad de la Fiscalía del Estado y tienen que caer cabezas, es 
un mal trabajo, golpear, amedrentar y levantar jóvenes por horas, para tirarlos en la peri-
feria de la ciudad, ya que resulta inadmisible, arbitrario y abusivo que más de 50 jóvenes 
hubieran sido levantados de esa manera para dejarles claro que no tolerarían más mar-
chas, el riesgo de repetir lo de Giovanni era enorme y la falta de conciencia del gobierno 
del por qué eran las marchas y para qué es absurda.

En conclusión, la vida de cualquier ser humano cuenta e importa, sobre eso no existe 
justificación alguna y menos aún si es la autoridad ya que es quien tiene en sus manos 
nuestra seguridad, la gobernabilidad de la entidad y la responsabilidad de un verdadero 
estado de legalidad; no existe manera de evadir ni esconder la responsabilidad de los actos 
de quienes gobiernan, tampoco forma alguna de coartar la expresión de nuestros jóvenes, 
es el manejo de las marchas las reacciones y las estrategias correctas las que deben pre-
valecer, infiltraciones siempre habrá, pero que nuestra propia fiscalía levante jóvenes es 
intolerable es un abuso de autoridad y es un mensaje violento del gobierno a la sociedad.

OPINIÓN OPINIÓN

Entre el 28 y 29 de mayo de 2004, gobernaba Jalisco, el abogado Francisco Javier 
Ramírez Acuña, quien designó procurador de justicia a Gerardo Octavio Solís 
Gómez, quien entonces fue su hombre de confianza y entonces se llevó a cabo 
en Guadalajara, la III Cumbre de América Latina y el Caribe-Unión Europea, 

la cual tuvo como responsabilidad directa de seguridad el Estado Mayor Presidencial.
Según se tuvo conocimiento que un grupo de aproximadamente 40 sujetos conocidos 

como globalifóbicos o altermundistas habían llegado a la capital de Jalisco, para protes-
tar por casi todo, pero en forma violenta se infiltraron con grupos de jóvenes principal-
mente para “reventar” las marchas que se dieron en la zona centro de la ciudad.

Como era de esperarse se desbordaron los ánimos y la destrucción de mobiliario ur-
bano, en locales comerciales y otros lugares públicos y privados se dieron con violencia 
inusitada por los rebeldes manifestantes.

La detención de presuntos responsables se llevó a cabo de 48 de ellos y algunas 
mujeres, lo que tuvo que enfrentar 
el gobernador Ramírez Acuña, con 
el descrédito que entonces le hicie-
ron de represor, así que Octavio So-
lís tuvo que dar la cara y enfrentar 
también el problema que duró varias 
semanas entre críticas y apoyos de 
ciudadanos y organizaciones que ca-
lificaron de haber tomado el control 
de la ciudad.

Ahora un mes después de haber 
muerto una persona en Ixtlahuacán 
de los Membrillos, se “organizaron” 
algunos grupos para iniciar una serie 
de manifestaciones y marchas, algu-
nas de ellas violentas.

El asunto de arrestados por los 
daños causados en su manifestación 
está a cargo del hoy Fiscal General 
del Estado, Gerardo Octavio Solís 
Gómez, que parece que tiene menos 
respaldo de sus jefes y hasta le han arrestado a elementos de la corporación, quienes 
todavía están bajo investigación criminal.

Ante los acontecimientos de la semana pasada, el gobernador Enrique Alfaro Ramí-
rez, montó en cólera y según información que le han proporcionado sus “flamantes” ex-
pertos en seguridad pública, cree que la organización de las acciones violentas se fragua-
ron y estructuraron desde los “sótanos del poder en la Ciudad de México”, declaración 
que “enchiló” y mucho al Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Sea como sea, las fricciones entre los gobiernos del Estado y el Federal, nada dejará 
de beneficio y menos de soluciones para la población quien a fin de cuenta resulta afec-
tada.

Hábilmente el mandatario del país AMLO, se ha deslindado de lo ocurrido y ahora 
hasta se dice distante del partido político que él organizó y lo llevó al poder, para así 
lograr limpiarse las manos de lo ocurrido en Guadalajara.

El aceleramiento que es muy característico del gobernador Enrique Alfaro Ramírez, 
aunado a su ímpetu de buscar enfrentamiento lo arrojó a declarar sin tener todavía las 
pruebas confiables de que se ha estado desestabilizar el gobierno que encabeza y así 
queda muy distante de poder solucionar el problema y mucho menos de desenmascarar 
a quién o quiénes ejecutan las acciones.

Ahora se quiera reconocer o no, en pocos días se verán acciones para obligar a Alfaro 
Ramírez, pedir la salida de algunos de sus colaboradores, el más visible y cercano va a 
ser Gerardo Octavio Solís Gómez, quien tiene los reflectores encima y tiene en su contra 
la cercanía física y más de simpatía al gober del médico y licenciado Macedonio Taméz 
Guajardo, posible sucesor en la Fiscalía General.   

Mientras se calman los ánimos en Jalisco y el gobernador se decide a mostrar las 
pruebas que pudiera tener y hasta de la posible infiltración de grupos delincuenciales 
que es tan grave como los del sótano del desaparecido D.F., seguirá luchando con los 
enviados del debilitado partido Morena, que a toda costa quiere crecer y controlar todo 
el Estado.

La muy mal vista y criticada Citlali Ibáñez Camacho, mejor conocida en el bajo 
mundo de la política como Yeidckol Polevnsky, llegó hace unos días a Jalisco, no se sabe 
si para meter al redil a los militantes del Movimiento de Regeneración Nacional (MO-
RENA) o a los de Movimiento Ciudadano (MC) o a los de otros partidos desbalagados.

La señora que es fiel apoyo del presidente AMLO, tiene que estar muy atenta a las 
traiciones que le va a hacer, aunque se dice que ella también los sabe hacer y ha hecho 
en los lodos de la política.

Mientras la población en general continúa en encierro por la pandemia, se van acer-
cando las fechas para la organización de las próximas elecciones del 2021, donde verda-
deramente podría “volar pelos” en todo el país, pero ya veremos qué hace Citlali y para 
que fue enviada por el mandatario del México.

Y de pronto se incendió el ambiente. Las calles se llenaron de gritos. Las emociones 
de un pueblo que ha estado encerrado en sus casas, con carencias económicas, 
con angustia y zozobra, están a su máxima tensión y parece que los hilos de la 
tolerancia se están reventando. Son los peores momentos, para que las “autorida-

des” cometan abusos, cualquier error es un caldo de cultivo, para que salga del fondo de la 
frustración, la fuerza para manifestarse en contra de lo que está sucediendo. Y el error llegó, 
la muerte de Giovanny se hizo pública, porque en los tiempos actuales, es imposible ocultar 
los sucesos, porque ya cualquier ciudadano porta en sus manos lo que parece ser la única 
arma de defensa, que nos han dejado, que es una cámara para documentar cualquier abuso. 
Desgraciadamente hay muchos mas documentados. 

Las voces de protesta se hicieron sentir, hay muchos asuntos que están calando hondo a 
los jaliscienses, el Covid, los recortes de presupuestos, los préstamos, los abusos, el cierre de 
negocios, la burocracia de tener que hacer trámites para que te pongan una calcomanía y te 
dejen abrir tu empresa, pero si aparte, no se sabe manejar la tensión de una manifestación, 
las cosas explotan como una bomba atómica. Sea como sea, es inaceptable que se agreda al 
pueblo, y mucho mas grave, que la autoridad  desaparezca a jóvenes, aunque sea por un mi-
nuto. Las cosas como son, el gobierno no está mostrando sensibilidad, empatía y tolerancia 
ante su pueblo. Ya no es solo la nula capacitación de las fuerzas policiacas, ya no se trata de 
incapacidad política para gobernar, ya no es solo que no han sabido parar la delincuencia en el 
estado, ahora se trata de algo mas importante,  la sociedad se siente agredida, se manifiesta y 
el gobierno, en lugar de poner una rodilla en el piso, sacan los leones para que coman pueblo, 
como en el circo romano.    

El gobierno requiere en estos mo-
mentos de mucha serenidad y de au-
tocrítica, para aceptar que hay cosas 
que se están haciendo mal, porque los 
que están saliendo a la calle son los 
jóvenes, la mayoría estudiantes y a 
esa edad y con el coraje que han esta-
do acumulando, sus reclamos pueden 
empezar a subir de tono y con dos o 
tres que andan por ahí buscando como 
le avientan gasolina al fuego, esto se 
puede salir de control y terminar muy 
mal.

EL VENENO DE LA POLARIZACIÓN  
Mientras que los políticos tratan 

de aventar la bolita para limpiarse de 
culpas, la sociedad se encuentra muy 
nerviosa y ante la falta de confianza, 
que los gobernantes se han ganado a 
pulso, todo mundo hace conjeturas. 
La sociedad se encuentra polarizada 
y fácilmente llega el enojo,  no du-
damos que en México existan extre-
mistas que se dedican a provocar dis-
turbios, como se vio en las marchas 
feministas, pero no busquemos tres 
pies al gato, la marcha del jueves, fue 
realizada por jóvenes jaliscienses que 
están hartos de salir a la calle y sufrir los abusos policiacos y que encontraron en la muerte de 
Giovanny, una bandera con la cual se identifican. Seguir polarizando el ambiente para  ganar 
terreno político, esta saliendo caro, porque al fin de cuentas lo que siembras cosechas y dicen 
por ahí que quien siembra ventarrones, cosecha tempestades. Recordemos al filosofo búlgaro 
Tzvetan Todorov: “Cuando uno atribuye todos los errores a los otros y se siente irreprochable, 
está sembrando violencia”.

LA VIOLENCIA DEL NORTE
La tensión social no solamente se manifiesta en nuestra patria, en el vecino país del norte 

las cosas están peores, al presenciar por medio de las redes sociales el artero asesinato de un 
hombre de raza negra, que alerta a la sociedad del planeta sobre la tremenda discriminación 
que se sigue viviendo, especialmente en Estados Unidos y la brutalidad de las fuerzas poli-
ciacas, que lejos de mantener el orden, se sienten poderosos con el uso de un uniforme y esto, 
en épocas de elecciones, ha producido un momento perfecto para quitarle poder a Trump y 
tratar de sacarlo de la Casa Blanca, especialmente cuando tiene enemigos tan poderosos como  
George Soros. 

LA CURVA QUE SUBE Y SUBE
La culpa no es del indio, lo venimos diciendo en nuestras columnas, el tema del COVID 

en nuestro país, ha sido muy mal manejado por un señor que, ya se siente protagonista de 
telenovela y tiene mas tiempo en pantalla que el mismísimo Zabludowsky en sus épocas de 
gloria. Resulta que todas las predicciones fueron equivocadas, simplemente porque los desas-
tres no admiten predicciones y cuando nunca has visto un paciente de cerca, es fácil hablar de 
estadísticas, pero los pacientes no necesitan números, lo que necesitan son tratamientos de sus 
padecimientos y eso está muy lejos de las capacidades de ese señor. 

Nos encontramos en una semana

¡DISTINTAS FORMAS 
DE GOBERNAR!

LA LEY DEL 
GARROTE

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce
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TERCERA INSTANCIA

AHORA SE QUIERA 
RECONOCER O NO, EN POCOS 

DÍAS SE VERÁN ACCIONES 
PARA OBLIGAR A ALFARO 

RAMÍREZ, PEDIR LA SALIDA 
DE ALGUNOS DE SUS 

COLABORADORES, EL MÁS 
VISIBLE Y CERCANO VA A SER 

GERARDO OCTAVIO SOLÍS 
GÓMEZ.

LAS RESPONSABILIDADES DE 
UN GOBIERNO NO SE EVADEN 
NI SE ESCONDEN DETRÁS DE 
UNA DECLARACIÓN A MEDIOS 
O UN COMUNICADO ENÉRGICO, 

SE AFRONTAN CON ALTO 
NIVEL DE COMPROMISO, POR 
DESGRACIA NO FUE LO QUE 
PASÓ EN JALISCO DESPUÉS 
DE CONOCER EL CASO DE 

ABUSO DE AUTORIDAD QUE 
DERIVÓ EN LA MUERTE DE 

UNA PERSONA.

EL GOBIERNO NO ESTÁ 
MOSTRANDO SENSIBILIDAD, 

EMPATÍA Y TOLERANCIA ANTE 
SU PUEBLO. YA NO ES SOLO 
LA NULA CAPACITACIÓN DE 

LAS FUERZAS POLICIACAS, YA 
NO SE TRATA DE INCAPACIDAD 

POLÍTICA PARA GOBERNAR 
(…) LA SOCIEDAD SE SIENTE 
AGREDIDA, SE MANIFIESTA 
Y EL GOBIERNO, EN LUGAR 
DE PONER UNA RODILLA EN 
EL PISO, SACAN LOS LEONES 
PARA QUE COMAN PUEBLO, 

COMO EN EL CIRCO ROMANO.    

APOYEMOS A 
LA PRODECON

LAS MARCHAS Y 
SUS LUCHAS

Héctor 
Romero 
Fierro

Mónica 
Ortiz

Por | Por |

OPINIÓN ENTRE NOS LUCHAS SOCIALES
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La violencia del ex policía Derek Chauvin contra el afroamericano George Floyd a quien le robó la vida, se convirtió en un detonante 
de ira reprimida entre la sociedad norteamericana.

La ignorancia viene en todos los colores... o donde usted crea que es más conveniente. 

POLÍTICA GLOBAL
>LA EXPLOSIÓN ANTI-RACISTA EN EEUU

JUSTICIA… ¡CUÁNTOS CRÍMENES 
SE COMETEN EN TU NOMBRE!

Por: Jorge López 
Portillo Basave

En 1793 Madame 
Roland al poner 
su cuello en la 
guillotina dijo… 

“Libertad, ¡cuántos críme-
nes se cometen en tu nom-
bre!”. Mujer valiente quien 
denunció públicamente los 
excesos de la monarquía y 
participó en la revolución 
francesa patrocinando re-
uniones y publicaciones a 
personajes tan relevantes 
como Robespierre; fue sen-
tenciada por radicales de 
esa misma revolución que 
ahora autoritarios come-
tían abusos como el  Rey, 
lo que ella valientemente 
denunció. Murió por ser 
congruente, señalar las con-
ductas despóticas de quie-
nes sin importar régimen, 
ideología, país, raza, causa 
o era, son adictos a la vio-
lencia y al abuso.  Algunos 
dicen que “El Poder los 
hace iguales”; creo que el 
poder les da rienda suelta e 
impunidad, exponiendo sus 
más íntimas y corruptas pa-
siones. 

REVUELTAS Y 
DISTURBIOS USA-2020
El muy exitoso basquet-

bolista LeBron James usa 
su libertad para criticar La 
bandera de su país y  hace 
bulling contra quienes se 
atreven a disentir, pero el 
mismo jugador decidió que 
criticar a China por las gol-
pizas a los manifestantes en 
Hong Kong era un acto de 
ignorancia. LeBron sabe 
que en su país goza de liber-
tad de expresión, pero si lo 
hace lo mismo en contra de 
China, además de perder los 
millones de dólares, podría 
terminar en prisión. 

EXPLOSIÓN DE IRA ACUMULADA

La conducta inhumana del ahora procesado ex policía Derek Chauvin, fue el detonante 
de legítimas protestas multitudinarias en el país vecino, sin embargo poco  importan 
a los manifestantes más radicales los homicidios y abusos cometidos diariamente en 
contra de cientos de hispanos, asiáticos, mujeres, afroamericanos.

RECONOCER CAPACIDADES

El programa de NASA que llevó al primer hombre a la luna tenía a muchas mujeres 
negras como calculistas e incluso ingenieras, no por su color sino por su inteligencia.  
La meta es que a la gente se le de un espacio para crecer basados en sus capacidades 
y empeños personales y no discriminados o privilegiados por su color, status o género. 

¿QUÉ ES VIOLENCIA?

“Violencia es cuando un oficial de la ley presiona con su rodilla el cuello de una perso-
na, pero no es violencia cuando se destruye la propiedad que puede ser reemplazada”, 
dijo Nicole Jones de CNBC-TV. Yo creo que agresores policías o saqueadores,  son 
criminales y deben ser tratados como merecen.

EL RACISMO GRINGO

En las protestas multitudinarias que iniciaron demandando justicia por Goerge Floyd y 
que han evolucionado en eventos políticos, el número de personas blancas e hispanas 
es claramente mayoritario al de los afroamericanos, lo que indica que en su mayoría los 
ciudadanos gabachos no son racistas.

La conducta inhumana del ahora procesado ex policía 
Derek Chauvin, fue el detonante de legítimas protestas mul-
titudinarias en el país vecino, sin embargo poco  importan 
a los manifestantes más radicales los homicidios y abusos 
cometidos diariamente en contra de cientos de hispanos, 
asiáticos, mujeres, afroamericanos y claro, de blancos, to-
dos ellos inocentes que padecieron saqueos y violencia en-
cubierta e impune. 

 Pareciera que  “#Black Lives matter” sólo importa si un 
policía asesina a un hombre de color; las manifestaciones 
hacen caso omiso de los afroamericanos David Dorn, ase-
sinado por 7 hombres de color que asaltaron la tienda que 
él custodiaba, Patrick Underwood asesinado en Oakland 
como guardia de la Corte Federal y Miosotis Familia oficial 
de policía en NY,  atacada por la espalda al estar cuidando 
zona de tiendas durante las protestas. En Chicago fueron 
asesinados 2 mexicoamericanos durante saqueo a licorería, 
en California murieron 3 y 1 más en Minneapolis, todos 
víctimas de los anarquistas. Espero que al menos aquí sí les 
demos seguimiento, porque las vidas de los nuestros tam-
bién valen aunque no mueran a manos de la policía o de 
migración.

“LA IGNORANCIA VIENE EN TODOS LOS COLORES”
Una mujer de color recorre las calles de su colonia con 

un letrero que dice… “no todos los negros son criminales, 
no todos los blancos son racistas, no todos los policías son 
malos, pero “la ignorancia viene en todos los colores”.

Muchos ciudadanos especialmente de color, han sali-
do a protestar en contra de los abusos cometidos por los 
delincuentes, lamentablemente han tenido poco eco en los 
medios e incluso son acusados de traición a su raza por el 
delito de decir lo que están viendo y padeciendo. Los ciuda-
danos pueden y deben participar en defender los derechos 
y la aplicación igual de la ley a hombres, mujeres, pobres o 
ricos, civiles o policías. Eso es la verdadera igualdad, el que 
dice que un asesinato cometido por protestantes es menos 
importante que otros, está siendo clasista y racista.

En las protestas multitudinarias que iniciaron deman-
dando justicia por Goerge Floyd y que han evolucionado en 
eventos políticos, el número de personas blancas e hispanas 
es claramente mayoritario al de los afroamericanos, lo que 
indica que en su mayoría los ciudadanos gabachos no son 
racistas. Reflexionemos, EUA está formada en su mayoría 
por inmigrantes de varias naciones y razas, entonces ten-
dríamos que admitir que todas esas naciones –mayormente 
racistas-,  llevaron sus costumbres a ese país. Si por el con-
trario vemos que en ese país el racismo se da por minorías 
de cualquier color en contra de otras, habría que reconocer 
que un porcentaje de cada raza es racista y por ende esa 
conducta debe atenderse a favor de la igualdad de todas las 
personas y clases sociales sin provocar estigmas idénticos 
a los que acusan.  

 El programa de NASA que llevó al primer hombre a 
la luna tenía a muchas mujeres negras como calculistas e 
incluso ingenieras, no por su color sino por su inteligencia.  
La meta es que a la gente se le de un espacio para crecer 
basados en sus capacidades y empeños personales y no dis-
criminados o privilegiados por su color, status o género. 

Muchas celebridades y políticos gringos dicen que los 
saqueos no importan porque están robando a grandes tien-
das como Target pero eso no excusa ni es verdad, hay mu-
chos pequeños negocios de hispanos, asiáticos, afroameri-
canos, de mujeres y claro gente blanca devastados por estos 
delincuentes que en EUA aprovechan la oportunidad para 
sacar sus más bajas pasiones cobijados por el legítimo dere-
cho de protesta que ejercen ciudadanos en especial de piel 
blanca –como se ve en videos-  que salen a protestar por la 
violencia policiaca. 

La experiencia me dice que en México los gringos tra-
tan mucho mejor a los indígenas que nosotros mismos y 
en EUA  las zonas indígenas gozan de excepciones fiscales 
que les permiten ingresos que los nuestros soñarían, aún así 
hay racismo que debe ser corregido día a día así como el 
clasismo que a mi parecer es mucho mayor y que afecta 
a todas las razas del mundo,  porque hasta los burgueses 

buscaron ser “Nobleza”.
Hacer caso omiso a un delito por razones de raza o sta-

tus es tan criminal o racista como si éste se perdona a un 
policía, a un político o a un hombre rico, es como decir que 
las llamadas minorías que en EUA son mayoría, deben ser 
tratadas con una ley especial por su incapacidad de cumplir 
la que los asiáticos y europeos siguen. Perdonar a un his-
pano, a un negro o a cualquiera cuando saquean o matan a 
personas inocentes, bajo el argumento de que las minorías 
deben ser toleradas al manifestar sus protestas, ¡es absurdo, 
estúpido e incluso insultante!

LA GUARDIA NACIONAL Y EL EJERCITO EN 
LAS CALLES DE EUA
Algunos gobiernos estatales en EUA decidieron no usar 

la Guardia Nacional para evitar saqueos, lo que alargó la 
curva de robos y violencia que afortunadamente ha dismi-
nuido por una mezcla de uso policiaco y de conciencia cí-
vica de muchos manifestantes que han iniciado labores de 
auto vigilancia y limpieza, tanto en las protestas como en 
las calles para evitar a los ladrones y anarquistas. Cuando 
la ciudadanía evita los abusos las cosas mejoran y eso les 
deseo a nuestros vecinos del norte y claro a nuestras propias 
ciudades en las que hemos visto abusos similares.

La Guardia Nacional depende de los gobernadores y 
es usada  en desastres naturales  para controlar protestas 
de manera cotidiana y puede ser atraída por el Presiden-
te si así lo requiere. En cambio el “Acta de Insurrección” 
permite al Presidente gabacho utilizar al Ejército, misma 
que ya ha sido invocada en 19 ocasiones para controlar a 
grupos violentos o anarquistas que sobrepasan a las fuer-
zas civiles. Eisenhower –republicano-, la usó en 1957 para 
defender los Derechos Civiles de afroamericanos en con-
tra de la propia Guardia Nacional en Arkansas; Kennedy 
–demócrata- la utilizó en 1968 para controlar revueltas que 
usaban el asesinato de Martin Luther King como pretexto 
para saquear y en 1992 George Bush con el apoyo del can-
didato Bill Clinton, la usó para controlar a grupos delictivos 
que aprovechaban protestas en California meses antes de 
las elecciones.

Trump dijo que usaría dicha Acta si los alcaldes no po-
nían orden, pero fue apabullado por propios y extraños ante 
su incapacidad de comunicación empática, él es tan sutil 
como “chivo en cristalería”, lo que le ha costado muchos 

puntos en un año electoral impulsando a Biden quien toma 
la delantera. ¿Qué será más repulsivo para el electorado?, 
¿la muy mala retórica de Trump o la radicalización del Par-
tido Demócrata que no se parece en nada al de Bill  Clinton 
o John F. Kennedy?

 
DESMANTELAR A LA POLICÍA 
Entrados en la demagogia electoral, alcaldes y regidores 

de NY, LA, Minneapolis y Chicago, así como el ex voce-
ro de Hillary Clinton, piden que las policías municipales 
desaparezcan o sean eliminadas del presupuesto público, 
olvidando que en esas ciudades se registraron la mayoría 
de los saqueos y actos más violentos de los últimos años. 
En contraste alcaldes de Detroit y Miami – demócrata y 
republicano- usan a la policía para mantener la Ley y ven 
en los ciudadanos a un aliado de la propia policía dando 
ejemplo de civilidad y aminorando daños en una semana 
de revueltas.

¿Desaparecer las policías? Este experimento lo vimos 
por TV en las ciudades de EUA cuando la policía se man-
tuvo al margen durante varios días. Me parece que podrían 
repetir el error de popularizar a las escoltas particulares 
como aquí en México lo que asegura que la seguridad sea 
selectiva y por ende injusta.

“Violencia es cuando un oficial de la ley presiona con su 
rodilla el cuello de una persona, pero no es violencia cuan-
do se destruye la propiedad que puede ser reemplazada”, 
dijo Nicole Jones de CNBC-TV. Yo creo que agresores po-
licías o saqueadores,  son criminales y deben ser tratados 
como merecen. Ahora comprendo el derecho  a tener armas 
–en EUA-, para defenderse cuando el gobierno no llega a 
tiempo a cumplir su primera obligación. Aquí en México 
las armas están prohibidas pero los delincuentes no lo sa-
ben, ojalá y alguien les avise.

En el ánimo electoral proponen pagar  “reparación”  de 
$305 mil dólares por cabeza a cualquier afroamericano, 
¿pero lo pagarían los hispanos y los blancos aunque no sean 
racistas o no hayan estado en la época de la esclavitud? ¿No 
es esto racismo e injusto? 

Arrestan por abrir salones de belleza o por ir a misa pero 
no por saquear. Según el jefe de Servicios Médicos de NY 
las protestas no aumentarán el riesgo de contagio. ¿será? 
Durante la cuarentena en Israel hubo protestas contra su pri-
mer Ministro y respetaron las reglas de sana distancia ¡eso 
es orden!, pero en EUA eso no aplica.   

JORGE LÓPEZ 
PORTILLO BASAVE/

ESTUDIOSO DE 
POLÍTICA 

INTERNACIONAL

Una mujer de 
color recorre 
las calles de 
su colonia con 
un letrero que 
dice… “no todos 
los negros son 
criminales, no 
todos los blan-
cos son racis-
tas, no todos 
los policías son 
malos, pero “la 
ignorancia vie-
ne en todos los 
colores”.
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Ya son dos semanas del conflicto racial que enfrenta el gobierno de Estados Unidos con saqueos y vandalismo en diversas ciuda-
des de la Unión Americana, como reacción al asesinato del afroamericano George Floyd.

El Presidente Donald Trump con frente abiertos dentro y fuera 
de los Estados Unidos.

POLÍTICA GLOBAL
>LOS FRENTES ABIERTOS DEL PRESIDENTE NORTEAMERICANO

LOS DESAFÍOS: 
TRUMP FRENTE A GUERRAS FRÍAS 
Y CONFLICTO RACIAL EN EEUU
Por: Vicky Peláez / SPUTNIK

Desde hace más de 200 años EEUU viene promoviendo 
protestas, disturbios, terrorismo y golpes en países cuyos 
gobernantes se oponen a la voluntad de Washington, pero 
ahora le ha tocado probar sus recetas en su propio terruño.

La historia del mundo viaja del Oriente al Occidente, pues 
Europa es innegablemente el fin de la historia y Asia es el 

comienzo
(Hegel G.W.F., The Philosophy of History, 1956)

Ya son diez días de disturbios, saqueos y vandalis-
mo por el asesinato del ciudadano afroamericano 
George Floyd los que están estremeciendo al país, 
obligando a las principales ciudades a declarar el 

toque de queda para evitar la caída de Norteamérica al abismo.
Sin embargo, y a pesar de todo esto, la retórica beligeran-

te de Donald Trump y de su administración contra China y 
Rusia está creciendo día a día. Tal es la paranoia interna es-
tadounidense antirrusa y antichina que el actual asesor de la 
seguridad nacional de EEUU, Robert O’Brien, señaló a China, 
Irán y también a los rusos de promover la violencia que está 
azotando a Estados Unidos en estos días. A la vez la exasesora 
de la seguridad nacional de Barack Obama y la exembajadora 
de EEUU en las Naciones Unidas, la demócrata Susan Rice, 
acusó a Rusia, basándose en su “experiencia”, de “estar detrás 
de las manifestaciones violentas en Norteamérica” en FOX 
News.

Los generales estadounidenses están declarando que no 
permitirán a China y Rusia expandir sus intereses en el Medio 
Oriente y América Latina. Sin embargo, ni la guerra híbrida de 
Norteamérica contra China y Rusia, ni las sanciones, ni el des-
pliegue de sus barcos de guerra en el Caribe pudieron evitar el 
arribo de los tanqueros iraníes a Venezuela trayendo gasolina 
y equipos de refinamiento de petróleo. EEUU no se atrevió a 
intervenir, aceptando de esta manera el poder de China y Ru-
sia que han mostrado su sólido apoyo a Venezuela e Irán sin 
recurrir a la retórica.

La llegada de los cinco barcos petroleros iraníes a Vene-
zuela está confirmando el cambio en el equilibrio de las fuer-
zas en el mundo por mucho que Washington esté tratando de 
no permitirlo. Y pensar que hace 21 años los aviones de guerra 
norteamericanos atacaron con misiles la embajada de China en 
la capital de la República Federativa Socialista de Yugoslavia, 
Belgrado, y no pasó nada después de pagar Washington una 
compensación.

Hace un año, en 2019, las fuerzas navales británicas detu-
vieron el tanquero iraní Grace frente a las costas de Gibraltar 
y lo retuvieron durante 43 días. Esta vez los norteamericanos 
y sus aliados de la OTAN decidieron abstenerse de cualquier 
acción hostil contra Irán y Venezuela al no estar listos para 
afrontar un inminente incidente internacional.

No obstante, esto no significa que Washington cambie su 
actitud hacia Venezuela, porque debido a su tradición histórica 

resumida por el exasesor del Consejo Nacional de Seguridad 
(NSC), Michael Ladeen, “cada 10 años o algo así, Estados 
Unidos señala a un pequeño país (...) y lo tira contra un muro 
solo para mostrar al mundo que hablamos en serio”. Esta vez 
Donald Trump proyectó su política internacional más allá de 
Venezuela e Irán, lanzando una nueva guerra fría contra Ru-
sia y China más diseñada para el consumo interno que exter-
no para convencer a sus ciudadanos en el avance del eslogan 
América ya es grande de nuevo.

Por supuesto, todavía falta mucho para lograr lo que Do-
nald Trump propone, si es que llegue a cumplir el presidente de 
EEUU esta meta alguna vez. Mientras tanto el departamento de 
Estado y el Congreso norteamericano para desviar la atención 
de todos los problemas que están afectando al país se lanzaron 
desde 2014 a una nueva guerra fría, primero contra Rusia y 
ahora contra China. Los medios de comunicación de EEUU 
y de sus satélites de la OTAN han desatado una campaña de 
noticias falsas contra ambos países de la dimensión parecida a 
la Guerra Fría contra la Unión Soviética que duró desde 1945 
a 1991 cuando se disolvió el sistema socialista y se desintegró 

la Unión Soviética.
Apenas se dio cuenta Washington del resurgimiento de Ru-

sia tanto a nivel nacional como internacional, especialmente 
después de la reincorporación de Crimea en 2014, no dudó ni 
un instante la administración estadounidense en reiniciar una 
campaña de demonización de Moscú y de su líder Vladímir 
Putin acusando sus intenciones de debilitar a Norteamérica y 
dividir su sociedad. Siguiendo las pautas de la anterior guerra 
fría, los grupos de batalla de la OTAN, bajo el mando del Pen-
tágono, se desplazaron a Lituania en la frontera con el enclave 
ruso de Kaliningrado, a Polonia y a Letonia que bordea a Ru-
sia. También se instalaron sistemas de misiles dirigidos contra 
Rusia en Polonia y Rumanía.

Actualmente Polonia está pidiendo a EEUU el traslado 
de bombas nucleares de Alemania a su país sin aparentemen-
te darse cuenta de que en el caso de un conflicto militar su 
país sería el primero en ser arrasado por estas armas ya más 
sofisticadas y mortíferas en comparación con las bombas que 
Norteamérica había sido utilizado en Hiroshima y Nagasaki. 
No obstante, la propaganda antirrusa promovida día a día por 

ACUSACIONES

La exasesora de la seguridad nacional de Barack Obama y la exembajadora de EEUU 
en las Naciones Unidas, la demócrata Susan Rice, acusó a Rusia, basándose en su 
“experiencia”, de “estar detrás de las manifestaciones violentas en Norteamérica” en 
FOX News.

LA PRENSA 

Los medios de comunicación de EEUU y de sus satélites de la OTAN han desatado una 
campaña de noticias falsas contra ambos países de la dimensión parecida a la Guerra 
Fría contra la Unión Soviética que duró desde 1945 a 1991 cuando se disolvió el siste-
ma socialista y se desintegró la Unión Soviética.

AMENAZAS

Los generales estadounidenses están declarando que no permitirán a China y Rusia 
expandir sus intereses en el Medio Oriente y América Latina. Sin embargo, ni la guerra 
híbrida de Norteamérica contra China y Rusia, ni las sanciones, ni el despliegue de 
sus barcos de guerra en el Caribe pudieron evitar el arribo de los tanqueros iraníes a 
Venezuela trayendo gasolina y equipos de refinamiento de petróleo.

CONTRA RUSIA

Apenas se dio cuenta Washington del resurgimiento de Rusia tanto a nivel nacional 
como internacional, especialmente después de la reincorporación de Crimea en 2014, 
no dudó ni un instante la administración estadounidense en reiniciar una campaña de 
demonización de Moscú y de su líder Vladímir Putin acusando sus intenciones de debi-
litar a Norteamérica y dividir su sociedad.

Washington y aumentada por los aliados incondicionales de 
Washington de la OTAN, desgraciadamente posee más poder 
persuasivo sobre la gente que la lógica. Además, esta propa-
ganda ha sido reforzada permanentemente por el departamento 
de Estado, la CIA y el Pentágono. Hasta Hollywood ha sido 
involucrado en este juego sucio de desinformación. Según el 
Acta del 2017 del Freedom of Information, Washington inter-
vino en 1.800 casos de películas y series de televisión relacio-
nados con Rusia.

Los organizadores del Premio Pulitzer no se quedaron 
atrás en esta cruzada antirrusa violando toda la ética profesio-
nal establecida desde la creación de esta institución en 1917, 
empezaron a otorgar premios en el periodismo a los autores 
que han estado tratando de acusar al Gobierno de Putin por 
su política de expansión del poder ruso en el extranjero, como 
lo hizo The New York Times en 2017. La historia se repitió 
el presente año cuando el Premio Pulitzer 2020 fue entregado 
otra vez a The New York Times por una serie de ocho historias 
“cuya investigación conllevó un gran riesgo sobre las prácticas 
predatorias del régimen de Vladímir Putin”.

Lo triste de todo esto es observar el cinismo de los supues-
tos periodistas de investigación que recurrieron a las fuentes 
anónimas para acusar al presidente de Rusia y a su Gobierno 
en asesinatos en el extranjero, en desestabilización de Europa, 
en la manipulación de las elecciones presidenciales en EEUU 
en 2016, en el envenenamiento por una Unidad del GRU (la 
inteligencia militar rusa) del búlgaro Emilian Gebrev, en el trá-
fico de diamantes en la república Central Africana. También 
acusaron a los aviones de ataque rusos en destrucción de cuatro 
hospitales en Siria sin presentar pruebas concretas.

Los medios de comunicación occidentales se han con-
vertido en una máquina de propaganda tanto antirrusa como 
antichina. El Premio Pulitzer 2020 fue entregado a la agencia 
Reuters por su cobertura fotográfica de las protestas en Hong 
Kong contra el Gobierno de China. Los reportajes gráficos de 
The New York Times sobre la represión de los musulmanes en 
China también obtuvo el máximo galardón.

También durante seis años Rusia ha tenido que sufrir san-
ciones impuestas por Estados Unidos:

• primero, fue Barack Obama cuyo Gobierno aplicó 
555 sanciones;

• después Donald Trump infligió 220 castigos econó-
micos y financieros a Moscú entre 2016 y 30 de enero de 2020.

Actualmente Washington está amenazando a aplicar el 
mismo método de imposición de su hegemonía contra China al 
darse cuenta recientemente del potencial económico, financie-
ro y geopolítico de este país y de paso, igual como en el caso de 
Rusia, acusar a China no solamente en la violación de tratados 
comerciales, su política expansionista, sino en ser responsable 

por la propagación de COVID-19 a nivel mundial. Con esto 
Trump está intentando encubrir el rol de EEUU y sus labora-
torios BSL-4 en la diseminación de coronavirus en el planeta.

Lo que está olvidando la administración de Trump o sim-
plemente lo está ignorando es una advertencia de Napoleón 
Bonaparte de hace más de 200 años:

“China es un gigante dormido. Hay que dejarlo dormir, 
porque cuando este gigante se despierta, sacudirá el mundo”.

Y así sucedió. Llegó el momento cuando China no sola-
mente se despertó, sino que se convirtió en una potencia eco-
nómica y financiera que no aceptó el modelo y valores neoli-
berales que Occidente esperaba, sino siguió su propio camino 
de desarrollo económico, político, militar y social basados en 
la filosofía de Confucio y en el pensamiento de su presidente 
Xi Jinping.

El líder chino orientó a su país seguir tres principios:
1. primero, reemplazar el pensamiento tradicional oc-

cidental, que hizo algunas raíces en su nación, con los valores 
chinos y proyectar el rol del liderazgo en las relaciones exterio-
res a un nuevo nivel;

2. segundo, construir las relaciones exteriores basándo-
se en la imparcialidad y justicia;

3. tercero, asegurar que la política exterior de China 
siempre protegerá la soberanía nacional, seguridad nacional y 
el desarrollo del país.

Para Donald Trump y sus asesores esta orientación china 
representa un peligro para EEUU, lo que obliga a Washing-
ton a aumentar sus ataques contra Beijing en todos los niveles 
empezando por el supuesto robo de la propiedad intelectual 
norteamericana, comercio desequilibrado e injusto, su expan-
sión en Eurasia, especialmente en Hong Kong, en América 
Latina y en África y, cómo no, propagación de coronavirus 
a nivel mundial. Recientemente el Gobierno norteamericano 
declaró que restringirá severamente la presencia de estudiantes 
y profesores chinos en las universidades norteamericanas. Sin 
embargo, habría que esperar las reacciones de los rectores de 
las casas de estudios que reciben anualmente más de 15.000 
millones de dólares por la matrícula de los 369.000 estudiantes 
chinos. Sin estos jóvenes procedentes de China quebrarán las 
universidades.

Lo mismo pasará con la prohibición de las cuatro princi-
pales líneas aéreas chinas que traen sus ciudadanos a EEUU. 
Según la publicación Hosteltur, el número de turistas a EEUU 
en 2019 fue superior a tres millones, y gastaron más de 35.000 
millones de dólares. Entonces todas las amenazas de Trump 
estarán perjudicando a la economía de su país, lo que conver-
tirá finalmente su discurso beligerante en una simple retórica 
preelectoral. Lo mismo pasará con sus declaraciones respecto 
a Hong Kong después de que la Asamblea Popular Nacional de 
China aprobase leyes de seguridad nacional fiel a la política de 
un país, dos sistemas.

El artículo segundo aclara que el país se opone firmemen-
te a la interferencia en los asuntos de la Región Administra-
tiva Especial de Hong Kong por parte de cualquier fuerza 
extranjera o externa. Precisamente es Norteamérica la que 
está promoviendo protestas en Hong Kong mientras reprime 
los disturbios en su propio país. Cualquier castigo a la región 
administrativa retornará en forma de bumerán a EEUU, pues 
Hong Kong es un importante centro financiero en Asia donde 
Norteamérica tiene fuertes intereses y donde inclusive se lava 
el dinero procedente de EEUU.

Hay una vieja canción interpretada por Liza Minnelli, Mo-
ney, Money, que explica la esencia del sistema norteamericano 
y en general del capitalismo en cualquiera de sus formas que 
reza: Money makes the world go round (el dinero hace que el 
mundo gire). Así de simple.
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OPINIÓN

Hoy lo recuerdo, era 1963 cuando Martin 
Luther King pronunció su gran discurso “Yo 
tengo un sueño”, del que tomo: “No habrá ni 
descanso ni tranquilidad en Estados Unidos 

hasta que el negro tenga garantizados sus derechos de 
ciudadano. Los remolinos de la revuelta continuarán 
sacudiendo los cimientos de nuestra nación hasta que 
emerja el esplendoroso día de la justicia”. 

Hoy, su voz se vuelve a elevar como advertencia que 
desoye Donald Trump cuando arenga a los gobernadores 
de los estados de la Unión Americana a reprimir, arrestar 
e enjuiciar a quienes protestan por la muerte y asesinato 
de George Floyd en manos de Derek Chauvin, un policía 
de Minneapolis, quien se arrodilló en su cuello, duran-
te al menos siete minutos, mientras estaba esposado y 
acostado boca abajo en la carretera. En aquel entonces 
-1963- yo tenía poco más de nueve años y recuerdo que 
mi maestro nos leyó partes de aquel discurso al inició del 
día de escuela; era lunes y apenas daban las 9:00 de la 
mañana. Ese día comprendí el por qué mi corazón estaba 
inclinado hacia la izquierda permaneciendo al centro de 
mi pecho.

Cada 18 de enero, Estados Unidos de Norteamérica 
conmemora la vida y obra de Martin Luther King, aun-
que el racismo estructural pervive entre los waps (Whi-
te, Anglo-Saxon and Protestant, acrónimo en inglés de 
blanco, anglosajón y protestante). Los waps no quieren 
sacudirse de su racismo ni evolucionar en términos de 
derechos civiles y humanos, pues aquel –el racismo- se 
alimenta de estratos mucho más profundos y complejos 
que no revierte un decreto de integración racial, e incluso 
del triunfo de Barack Obama como presidente de aquella 
nación.

La “Unión Americana”, como ideal, no existe para 
los judíos, católicos, negros, asiáticos, eslavos, amerin-
dios, gitanos, italianos, turcos e hispanos, entre otros 
más. Las utopías esperanzadoras norteamericanas son 
para los waps, solo para ellos y para nadie más, que son 
minoría. Hoy, con Donald Trump, Estados Unidos ha 
dejado de imaginarse, dentro de su mitología, como la 
nación redentora capaz de perpetuar la virtud y generar 
medios de desarrollo más allá de los límites continenta-
les, como lo dijera Henry Nash Smith en su Virgin Land: 
The American West as Symbol and Myth. Hoy, Trump 
es persistente a su renuncia al liderazgo de esa gran na-
ción en casi todos los ámbitos de la economía y presencia 
global. El ideal norteamericano, puesto por sus padres 
fundadores en la perfectividad de la mujer y el hombre, 
se desmorona cuando conocemos atrocidades policiales 
como las que arrancaron la vida a George Floyd. Quienes 
conocen la historia norteamericana y revisan la creación 
de instituciones públicas tras su independencia (1776), 
podrán concluir que la razón humana no ha sido el faro 
de luz que les ha guiado siempre. El espíritu de igual-
dad, en Estados Unidos, resultado de la movilidad social 
y económica, es muy interesante y digno de replicarse 
en otras naciones; sin embargo, sus atavismos racistas, lo 
debilita. El estigma indeleble de la pobreza permanece en 
formas extrañas que a muchos niegan acceder al sueño 
norteamericano.

Para dimensionar los atavismos norteamericanos de-
bemos adentrarnos en las razones de Abraham Lincoln 
cuando dijo: “Mi objetivo primordial en esta guerra –
la de secesión del sur gringo- es salvar la Unión, no 
decidir si hay que liberar o no a los esclavos (...). Lo 
que hago con los esclavos, con la raza de color, lo hago 
porque creo que ayuda a salvar la Unión”. ¿Así o más 
claro? Los esclavos jamás fueron importantes como per-
sonas sino como moneda de cambio en beneficio del nor-
te que necesitaba mano de obra barata. Por eso y no por 
otras motivaciones más complicadas y profundas es que 
el racismo no acaba ni acabará en aquella nación.

De Estado Unidos hemos aprendido lo más abyecto 
del poder: “todo para el pueblo, pero sin el pueblo”. Por 
ello, nuestros gobernantes y legisladores, al salir triun-
fantes en una elección dicen que el pueblo eligió con 
sabiduría y sensatez; sin embargo, al tercer día se olvi-

dan del pueblo y gobiernan a sus espaldas. James Madison, 
quien dio su apellido a la capital de Wisconsin, calificó a la 
democracia como “la forma más vil de gobierno”. Por su 
parte, Alexander Hamilton, primer secretario del Tesoro de 
EEUU, nos explica el trasfondo de su Colegio Electoral: 
dejar la voluntad popular muy controlada, para evitar “la 
impudicia de la democracia” o, para el caso de George Flo-
yd, la impudicia de la pretendida igualdad entre waps y el 
resto de los norteamericanos. 

EN IXTLAHUACÁN
Hay un dicho popular mexicano que me viene a la men-

te: “No es lo mismo bacín que jarro, aunque los dos sean de 
barro”; lo grave es cuando alguien nos ve como bacín y él 
se siente jarro, y decide excluirnos. En Ixtlahuacán de los 
Membrillos es obligatorio el uso de cubrebocas en la calle 
y negocios, y quien no lo cumpla, por orden del alcalde, es 
merecedor de una sanción económica o arresto, pero no a 
ser privado de la vida, como sucedió con Giovanni López, 
en manos de policías municipales. El gobernador Enrique 
Alfaro ha negado que el arresto de Giovanni haya sido por 
no llevar el cubrebocas, aunque testigos de los hechos así 
lo afirman. 

El proceso judicial para deslindar responsabilidades 
tendrá un final que a nadie satisfacerá pues desde un ini-
cio la autoridad estatal y municipal fueron inhumanos: Na-
die de ellos lamentó que Giovanni no volverá a estar con 
su familia; que su ausencia les dolerá por días, semanas y 
años; que jamás nunca más volverá a comer con quienes 
lo hizo en ese 4 de mayo en que fue arrestado por una falta 
muy menor; que 10 policías tomaron la vida de un joven 
albañil de 30 años, creyéndose con ese derecho… No ha-
blamos sólo de un joven marginado que murió abusiva e 
injustamente, sino de un joven que, por ser marginado, se le 
arrestó y asesinó. Hablamos de un hecho que jamás habría 
sucedido en las colonias bien, de gente bien, de gente con 
apellidos que pesan y se respetan, de las colonias en que 
vive la familia de los gobernantes.

Hoy, Enrique Alfaro y Eduardo Cervantes, alcalde de 
Ixtlahuacán de los Membrillos, buscan que el caso no se 
politice, aunque al pretenderlo lo politizan pues lo único 
que les preocupa es salir lo mejor librados ante este ase-
sinato y no hablan de Giovanni como de alguien que hoy 
debía seguir vivo, por ser su derecho más preciado. ¿Así o 
más perverso?

benja_mora@yahoo.com

GEORGE FLOYD Y EL 
RACISMO ESTRUCTURAL
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DE MINNEAPOLIS A IXTLAHUACÁN

Estamos a unos días de cerrar el ciclo 2019-2020, 
año escolar que nadie pudo imaginar y que lleva 
desde la segunda quincena de marzo las clases a 
distancia; el cierre de calificaciones agota a todos 

porque no queda claro cómo hacer evidentes los avances 
y logros dentro de un formato que parece ser tan laxo para 
comprender a aquellos que no tienen acceso a internet, 
computadora, asesoría por parte de sus tutores, como estric-
to para cumplir metas, estándares y reportes administrativos

Igual que los alumnos, los profesores, seres humanos 
que también se encuentran ante una incertidumbre atroz 
(muchos de ellos pertenecientes al ámbito privado), no 
saben si serán re-contratados para el siguiente periodo, al 
tiempo que son conscientes de que no recibirán un pago 
durante el periodo de vacaciones.  Hay colegios que apertu-
ran cursos de verano o talleres especiales, de forma que los 
profesores pueden tener el espacio para seguir recibiendo 
un ingreso, sin embargo hoy todo está cerrado y las posibi-
lidades para este sector son casi nulas.

Con todo y con lo que se complica, es evidente que han 
hecho su mayor esfuerzo en esta 
contingencia; es natural que se 
hayan cometido errores, pero 
es justo también que se reco-
nozca todo el aprendizaje que 
ha dejado una experiencia en la 
que los docentes aportaron una 
inversión extra en el esfuerzo 
por adentrarse de la noche a la 
mañana en el manejo de plata-
formas, en la construcción de 
videos, en el dominio de las 
estrategias para las videoconfe-
rencias, máxime si les tocaron 
escuelas en donde los salones 
tienen entre 50 o 60 alumnos 
o incluso más, no obstante lo 
que diga el Secretario Esteban 
Moctezuma, esa es la realidad 
de muchos planteles. 

Hoy los chicos que están 
terminando su educación básica 
no tendrán un acto académico; 
los egresados del nivel medio 
superior o del superior no van a 
hacer esa fiesta que tanto espe-
raban.  Solo queda la reflexión y 
la esperanza de que en otro momento, en algún espacio tal 
vez diferente, nos volvamos a reunir para retomar el festejo.

Es cierto que hay maestros que no trabajaron, que se 
esperaron hasta el final creyendo que tendrían oportunidad 
de calificar las tareas “como ellos ya saben hacerlo”, que 
prefirieron no entrarle al tema del internet, o que aunque lo 
intentaron tiraron la toalla por no entender; en el análisis se 
deben reconocer todas las realidades, asumir que se tiene un 
problema no se centra en la cantidad de situaciones sino en 
el abordaje para poderlo atender, similar al caso de los chi-
cos que desde el primer y el segundo periodo que estuvieron 
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EDUCACIÓN-UNA PROPUESTA

en la escuela no entendían cuál era el valor de su aprendizaje 
reduciéndolo todo a pasar una materia, a juntar los puntos mí-
nimos necesarios para no tener que presentar un extraordinario 
y no perder la matrícula, esos estudiantes que no por carecer 
de la tecnología suficiente decidieron no hacer nada, esperando 
que el mismo sistema fuera tan piadoso como para no reprobar 
a alguien en plena pandemia. 

Dadas las lecciones de estos meses, y pensando en lo que 
podemos enfrentar para el ciclo que viene, es prioritario hablar 
sobre la construcción de una comunidad sólida; quienes transi-
tan por el sistema educativo saben que al interior de las escue-
las se forma una conjunción de cariños, soportes y acompaña-
miento que no puede ser sustituido por ninguna herramienta 
tecnológica. Esos lazos de fraternidad nos enseñan a asumir la 
personalidad única, tanto propia, como la de cada uno de los 
que nos rodean, nos debe formar en la tolerancia y el respeto 
real, es decir, el encuentro cercano y cotidiano armónico. 

¿Cómo retomar la vida académica? ¿Cómo volver a abrir 
los centros educativos? Si sabemos que en educación no hay 
una correlación entre la cantidad de clases y la calidad edu-

cativa, es mejor ver menos días a 
los alumnos en grupos reducidos, 
en lugar de mantener la dinámi-
ca de hacinamiento cotidiano que 
no resulta propicia pedagógica, 
ni salubremente, incluso hasta la 
ecología podría verse beneficiada.

En las escuelas de educación 
básica, se puede citar a los estu-
diantes por ejemplo en grupos 
de 20 alumnos los lunes y mar-
tes, otros miércoles y jueves, y 
el viernes trabajar con aquellos 
que muestren rezago (suponiendo 
planteles que cumplen el ideal de 
no más de 40 chicos por aula). El 
resto de la semana los estudiantes 
pueden avanzar con trabajos guia-
dos en línea y con ello tener mo-
delos como el del “aula invertida”.

La metodología semi presen-
cial propone acercar a los alumnos 
un reto, una situación problemati-
zadora o un ejercicio y se le invita 
a que indague, consulte, busque 
respuestas y de acuerdo a su lógica 

y criterios, establezca una propuesta 
para resolver de manera que al volver al salón, en compañía 
de su profesor y de sus compañeros se evalúan las respuestas, 
contrastan los análisis, se completa, se corrige y de ello resul-
tan las experiencias más enriquecedoras porque:

• El estudiante hace una búsqueda por sí mismo y lue-
go defiende sus argumentos (repasa y se apropia de su discur-
so)

• Desarrolla habilidades que va puliendo con el paso 
del tiempo, sobre el manejo de la tecnología para consultar en 
fuentes sólidas (identificar cuáles no son buenos referentes y 
cuáles sí lo son), e identificar aquellos  sitios de consulta cuya 

construcción está en función de la participación comuntaria 
como Wikipedia, por ejemplo.

• Ejercita también estrategias de debate, discusión y 
análisis grupal.  Su zona de desarrollo próximo se fortalece y 
con ello construye también una personalidad de ciudadano par-
ticipativo, y no de ser pasivo ante mecanismos reproductivos 
de conocimiento, que en gran medida son un factor determi-
nante en la reprobación y deserción escolar.

Muchas escuelas privadas que tienen grupos reducidos 
saben que la problemática de la enseñanza es un fenómeno 
sistémico que no se elimina con tener 10 o 15 chicos en clase, 
todos con tablet en mano, acceso a internet y hermosas ins-
talaciones. La falta de habilidades para enfrentar situaciones 
complejas del mundo que les toca vivir, problemáticas familia-
res o el poco deseo por descubrir cosas y enriquecerse a ellos 
mismos a través del conocimiento, son variables que se mani-
fiestan en casi todos los sistemas educativos, pero que pueden 
ser abordados de mejor manera cuando se fortalecen vínculos 
más sanos entre los profesores y sus alumnos, lazos que son 
seriamente descuidados por la sobrepoblación tan común. 

Para la escuela pública el reto implica una gran reingeniería 
puesto que los profesores a partir de secundaria tienen nombra-
mientos de asignatura y suelen asistir por horas; eso significa 
una reconfiguración de horarios y reasignación de grupos que 
si bien representa un enorme reto, valdrá la pena considerar 
para aprovechar esta emergencia sanitaria y cambiar ahora sí, 
el modelo educativo.  Nuestro país ha adoptado propuestas de 
otros lugares sin observar las características propias, y por eso 
ya llevamos muchos años simulando trabajar por ejemplo, el 
modelo “por competencias”, con grupos dispuestos en butacas 
formadas por filas preferentemente según los números de lista 
con los que están registrados. 

El cambio paradigmático no es fácil pero perder la oportu-
nidad que hoy la crisis nos otorga, será ponernos a merced del 
siguiente virus, de la siguiente catástrofe porque si algo hoy 
queda claro, es que la fragilidad del ser humano no desaparece 
por el avance tecnológico y que por el contrario, los valores 
de solidaridad, humanidad, generosidad y pensamiento crítico 
son la clave para salir adelante en situaciones como esta. La 
delincuencia, la violencia y la inseguridad solo pueden ser ata-
cadas de manera preventiva por un buen sistema de educación, 
de lo contrario, solo son gastos públicos que cada vez pierden 
más su sentido. 

isa venegas@hotmail.com

EN LAS ESCUELAS DE 
EDUCACIÓN BÁSICA, 

SE PUEDE CITAR A LOS 
ESTUDIANTES POR EJEMPLO 
EN GRUPOS DE 20 ALUMNOS 
LOS LUNES Y MARTES, OTROS 
MIÉRCOLES Y JUEVES, Y EL 
VIERNES TRABAJAR CON 

AQUELLOS QUE MUESTREN 
REZAGO (SUPONIENDO 

PLANTELES QUE CUMPLEN 
EL IDEAL DE NO MÁS DE 
40 CHICOS POR AULA). 

EL AULA INVERTIDA 
PARA EL CICLO 20-21
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Los dos mejores jugadores en la historia del futbol, indiscutiblemente Pelé y Maradona.

FUTBOL

En el futbol, a diferencia de otras disciplinas depor-
tivas que se califican de manera individual, las de 
conjunto tienen una serie de atributos y condiciones 
especiales en el gusto y sentir de la gente, marcando 

diferencia.
  Analizar a un futbolista en condiciones deportivas de 

cualidades, atributos y capacidades, lo hacemos por su carac-
terística de facultades, comúnmente en los delanteros que, a 
final de cuentas, son los personajes más importantes y básicos 
para definir encuentros, los mejores pagados, por ende más 
cotizados.

  Si bien es cierto en la práctica oficial del futbol corres-
ponde a Inglaterra enmarcar los reglamentos y condiciones 
formales para su desarrollo, para así ser considerado el mejor 
nivel de juego en el viejo continente europeo donde sobre-
salen la Champions League y la Euro Copa de Naciones, no 
obstante la hegemonía y el mejor futbol corresponde sin dis-
cusión al pentacampeón Brasil como potencia en este planeta,  
con un futbol vistoso, espectacular, cadencioso, mágico, de 
embeleso, destacando siempre sus delanteros excepcionales 
encabezados por su Majestad Edson Arantes do Nascimento 
“Pele”, un goleador en toda la extensión de la palabra con 
condiciones y atributos fuera de serie como es: su fortaleza, 
habilidad, velocidad, gambeta, resorte, potente shoot en tiros 
libres e infalible en el cobro de penalties con más de 1,200 
goles anotados en su carrera profesional en su natal Brasil, 
tricampeón mundial con la verde amárela y campeón con su 
equipo Santos que se hizo famoso en giras por todo el mundo 
gracias a la participación de este auténtico crack, muy pegado 
a él se encuentra el “Pelusa” argentino Diego Armando Mara-
dona, un espectacular jugador de mediana estatura con unas 
cualidades excepcionales que sus paisanos lo consideran de 
manera exagerada y absurda además de blasfemos el Dios 
Maradona, un término irrespetuoso al creador omnipotente 
del universo que nada tiene que ver con lo terrenal de ningún 
individuo, mucho menos un futbolista que nada es compara-
ble aunque pudiera manejarse en el terreno espiritual algún 
santo evangelizador milagroso que aun así la potestad divina 
solo compete al único y omnipotente Padre Dios.

  Ambos están contemplados como los máximos futbo-
listas de la historia por encima de cualquiera, vale la pena 
destacar a quienes los anales de la historia califican como 
excepcional al argentino nacionalizado español Alfredo Di 
Stéfano “la saeta rubia”, como el mejor antes de aparecer los 
mencionados astros brasileño y argentino, sin olvidarnos de 
los Frenc Puskás (húngaro) y  Paco Gento (español).

  La magia de Brasil sigue siendo supremacía mundial, 
como de manera individual en su exigente “torcida” que es 
el único país en el mundo que es un fracaso total perder una 
copa mundial, como irónicamente sucedió en 1950 cuando 
la “Garra” charrúa uruguaya le arrebató la final en el pro-
pio Estadio Maracaná, una tragedia nacional que ocasionó la 
muerte de infartos al corazón del apasionamiento y fanatismo 
desmedidos de algunos.

  Las potencias europeas en mundiales tienen una rivali-
dad importante con las tres potencias sudamericanas, desde 

LOS MEJORES FUTBOLISTAS DEL MUNDO:
A LA CABEZA PELÉ Y MARADONA
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siempre Brasil, Uruguay y Argentina, exportadores inagota-
bles de futbolistas para el mundo, el llamado “Príncipe”  Enzo 
Francescoli (uruguayo), su máximo referente teniendo a Luis 
Suárez del quipo Barcelona como su jugador más destacado en 
los últimos años, goleador indiscutible.

  Argentina tiene al mejor futbolista actual del mundo en 
el habilidoso Lionel Messi, también de mediana estatura, que 
si bien es cierto ha quedado en la orilla como subcampeón 
mundial (Alemania), con el Barcelona ha logrado todo y con-
siderado muchos años como el balón de oro, para algunos el 
portugués Cristiano Ronaldo tiene atributos para considerarlo 
como el mejor que, en nuestro particular punto de vista, Lio-
nel es más completo, curiosamente cada uno representa a los 
máximos equipos no solo de España sino prácticamente del 
mundo, como son las poderosas escuadras del Real Madrid de 
la capital, y el Barcelona, la segunda ciudad más importante de 
la Península Ibérica, dos antagónicos que se pueden comparar 
en Argentina con Boca Juniors y River Plate.

  Ronaldinho (Brasil), fue considerado un tiempo como el 
mejor del mundo así como actualmente en nuestra considera-
ción lo es Neymar (Brasil), otro fuera de serie que los mexi-
canos en el mundial de Rusia “lo cocieron a patadas” literal, 
Miguel Layún y compañía  en la eliminatoria de la segunda 
ronda perdiendo 2-0 los mexicanos con el tristemente desem-
peño del técnico colombiano Juan Carlos Osorio que nunca 
debió dirigir al equipo que en cuatro años no le dio personali-
dad ni definición de juego, con sus mentadas “rotaciones” por 
consecuencia no tenía un equipo titular y recordar la humillan-

te derrota en USA ante la selección Chilena por 7-0 lo cual era 
suficiente para cesarlo.

  Alemania, Italia, Francia, España, Holanda, Inglaterra, las 
grandes potencias europeas que Holanda fue subcampeón en 
dos ocasiones consecutivas, en 1974 perdiendo contra Alema-
nia y 1978 contra Argentina. 

  Franz Beckenbauer y Sepp Maier (Alemania), Roberto 
Baggio y Paolo Rossi (Italia), Michel Platini y Zinedine Zi-
dane (Francia), Rafael Moreno Aranzadi “Pichichi” y Xavi 
Hernández (España), Johan Cruyff y Ruud Gullit (Holanda), 
Bobby Charlton, David Beckham y Wayne Rooney (Inglate-
rra), Eusébio da Silva “La perla negra” (Portugal).

  México como representativo nacional entra en la conste-
lación de los máximos referentes del mundo, Hugo Sánchez 
entre los 5 mejores y Rafael Márquez entre los 20 del mundo.

  Cada país tiene sus máximos exponentes de forma indi-
vidual por lo que estamos analizando exclusivamente a lo me-
jor del mundo que bien podemos destacar a Colombia con el 
Guardameta René Higuita, Carlos “Pibe”  Valderrama y Rada-
mel Falcao, Chile Elías Figueroa jugaba en Brasil considerado 
el mejor por varias temporadas, Alberto Quintano, destacando 
en México central también, el medio campista Carlos Reynoso 
extraordinario en México y los delanteros Carlos Caszely en 
España e Iván Zamorano en México.

  Destacamos al paraguayo José Luis Chilavert, guarda-
meta goleador de tiros libres y penales, Jorge Campos de igual 
manera en México portero delantero y Antonio “Tota” Carba-
jal el 5 copas.

La magia de Brasil sigue siendo supremacía mundial, como de manera individual en 
su exigente “torcida” que es el único país en el mundo que es un fracaso total perder 
una copa mundial.

Ya habíamos advertido que como consecuencia de 
la cancelación de Ligas Menores y el predecible 
recorte en el calendario ordinario de la campaña 
2020 de Major League Baseball (MLB), peloteros 

mexicanos que son ligamayoristas y otras grandes promesas 
nacionales se estarían involucrando en los circuitos mexica-
nos, tanto la Liga Mexicana de Béisbol (LMB) el máximo cir-
cuito beisbolero profesional estival, como la Liga Mexicana 
del Pacífico (LMP), el máximo circuito beisbolero profesional 
que se juega en otoño-invierno. 

Y así ha comenzado a ocurrir; ya tres jugadores ligami-
noristas se han dado de alta ante la oficina de la LMB y otros 
peloteros estelares de Grandes Ligas como Roberto Osuna y 
Sergio Romo, han ratificado su interés de venir a reforzar a 
Charros de Jalisco en la campaña invernal, situación que sin 
duda aportará mayor calidad en los cotejos y atractivo al juego 
de pelota.

Los ligamayoristas que se incorporarán al béisbol estival 
estarán en los rosters de los Tigres de Quintana Roo y Diablos 
Rojos del México.

La Liga Mexicana informó de la alta de los catchers 
Alexis Wilson y José Lizárraga con los Tigres, quienes hasta 
hace unos días pertenecían a Cardenales y Orioles, respecti-
vamente.

Wilson fue invitado al Spring Training de los Cardinals 
este 2020 luego de seis años trabajando en las ligas menores. 
Por su parte Lizárraga se mantenía en las filiales de Baltimore 
desde 2015.

José Olague fue dado de alta por los Diablos Rojos, el 
lanzador derecho originario de Monterrey, que hasta el pasado 
28 de mayo pertenecía a los Bravos de Atlanta. Durante sus 
primeras dos temporadas, Olague lanzó en la Liga dominicana 
de verano, y en 2019, fue ascendido a la Clase-A donde lanzó 
132 entradas con efectividad de 4.02.

Evidentemente la suspensión de Ligas Menores no es 
una buena noticia para las jóvenes promesas que esperaban 
mostrarse en busca de tener su oportunidad para debutar en 
la Gran Carpa, y con seguridad hay mucha decepción en este 
asunto que, no está por demás recordar, ha sido una decisión 
obligada a consecuencia de la pandemia por Covid-19. De tal 
manera que ante la imposibilidad de mostrarse, los peloteros 
han comenzado a activar un plan B, que es buscar equipos en 
la Liga Mexicana de forma que puedan mantenerse activos 
y quizá tener un buen desempeño que los catapulte de nueva 
cuenta a regresar el próximo año a buscar su chance en Ligas 
del vecino país del norte. 

Ahora bien, el hecho de que en la MLB continúe el “estira 
y afloje” en la disputa económica que mantiene el Sindicato 
de peloteros con los dueños de los equipos, y la constante ne-
gativa de ambos lados a ceder en sus posturas, no deja mucho 
margen al optimismo en el sentido de que se pueda arrancar la 
temporada a principios de julio como se ha manejado.

Por ello, también es de esperar que peloteros ligamayo-
ristas mexicanos estén enrolándose en el béisbol azteca en los 
torneos que se tienen en puerta. 

Entre quienes han manifestado su interés en jugar en el 
beisbol de invierno en México podemos anotar al pitcher de 
Astros de Houston, Roberto Osuna Quintero, y el lanzador 
de  Minnesota Twins, Sergio Francisco Romo, que militan en 
Charros de Jalisco.

Pero así como ellos, muchos otros peloteros en rosters de 
escuadrones nacionales como Mayos de Navojoa, Tomateros 
de Culiacán y Naranjeros de Hermosillo, por citar algunos 
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SE ANOTAN PARA JUGAR EN MÉXICO

Las negociaciones entre la Asociación de Jugadores de las 
Grandes Ligas y el MLB se han estancado y podría perderse la 
temporada de este año en la Gran Carpa.
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conjuntos con estas características, seguramente vendrán a en-
rolarse en la campaña invernal. 

Además, ya es sabido que desde Japón vendrá con los 
jaliscienses el infielder tapatío ex ligamayorista Christian Vi-
llanueva, y proveniente de Corea estará con Naranjeros el po-
deroso toletero Roberto Ramos, que continúa imparable con 
los LG Twins, luego de haber conectado dos vuelacercas más 
para poner su cuenta en 12, y mantenerse en el liderato con dos 
más que Na Sung Bum, de los NC Dinos. En tanto que llegó a 
25 carreras remolcadas y se ubica en la sexta posición de ese 
departamento.

SIN AVANCES EN GRANDES LIGAS
Y como ya mencionaba, en la negociación que sostienen 

peloteros y dueños en Grandes Ligas, contrario a observar un 
acercamiento en las posturas, cada vez se hace mayor la zanja 
y no se ve por dónde puedan conciliar para llegar a un acuerdo 
en lo económico, siendo en este momento el principal motivo 
de confrontación. 

En los últimos días, los peloteros acusaron a los equipos 
de “privar a Estados Unidos de los juegos de beisbol”.

Bruce Meyer, jefe negociador de la Asociación de Jugado-
res de las Grandes Ligas, envió una carta al subcomisionado 
Dan Halem, y le advirtió que cualquier intento de jugar sin un 
acuerdo podría llevar a que los peloteros bloqueen las inicia-
tivas que ampliarían los playoffs o que realizarían encuentros 

de postemporada en sedes neutrales.
“La táctica cínica de la liga, de privar a Estados Unidos de 

los juegos de beisbol, al perseguir su exigencia de concesiones 
salariales injustificadas, resulta miope y conflictiva”, escribió 
Meyer. 

Cabe recordar que Las Grandes Ligas presentaron su oferta 
económica inicial el 26 de mayo, ofreciendo un calendario de 
82 juegos de temporada regular y una escala descendente de 
recortes en los salarios. Dichas reducciones eran mayores que 
las contempladas en los salarios prorrateados, a los que ambas 
partes habían accedido el 26 de marzo.

El domingo 31 de mayo, los peloteros respondieron con 
un calendario de 114 encuentros de la temporada regular, que 
se extendería hasta octubre y que no haría necesarios recortes 
adicionales en los sueldos. Cada jugador recibiría alrededor del 
70% de su salario original bajo el plan sindical y de 22 a 47% 
con la propuesta de las Grandes Ligas, incluyendo 200 millo-
nes de dólares en bonos si se alcanzan a completar los playoffs.

Las Grandes Ligas han propuesto expandir los playoffs 
de 10 a 14 equipos, lo que derivaría al menos en seis juegos 
adicionales, con su respectiva venta de derechos de transmisio-
nes. El sindicato ofreció un acuerdo para extender los playoffs 
hasta 2021.

Antes de la pandemia, los peloteros tenían previsto deven-
gar aproximadamente 4,000 millones de dólares en salarios, 
sin incluir los bonos por firma de contratos ni las cuotas por 
rescisiones o cancelaciones de convenios. Según los términos 
del acuerdo del 26 de marzo, esa cifra se iba a reducir a unos 
2,000 millones por una temporada de 82 juegos en vez de los 
162 habituales.

La oferta de las Grandes Ligas abatiría los sueldos a 1.200 
millones de dólares, más los 200 millones en bonos por la pos-
temporada. La propuesta del sindicato dejaría los salarios en 
2.800 millones.

Y es que la inactividad obligada por la pandemia ha va-
puleado las finanzas del béisbol. Las Grandes Ligas indican 
que, al jugar en parques vacíos, los equipos perderán en forma 
combinada 640 mil dólares por cada duelo adicional de la cam-
paña regular.

Así pues las diferencias que mantienen a los estadouniden-
ses sin béisbol, a pesar de que fuera de lo económico se estaba 
avanzando para que se diera la reapertura de la campaña 2020 
teniendo entre los principales impulsores para que así ocu-
rriera al mismo presidente Donald Trump, que abiertamente 
manifestó su interés a fin de reactivar la economía y aportar 
un distractor que logre amainar los ánimos de confrontación, 
violencia y caos que se viven en la unión americana. 

Y en tanto en Grandes Ligas priva la incertidumbre, la Liga 
Profesional de Béisbol de China (CPBL), se puso en marcha 
este fin de semana sin límite en el número de aficionados pre-
sentes en los estadios, luego de que ese país alcanzó 50 días sin 
un solo caso de contagio por Coronavirus.

China se suma a Taiwan que fue el primer circuito en 
arrancar la campaña 2020 y que si bien inició jugando con es-
tadios vacíos hoy ya se juega al tope de aforos. La liga coreana 
aún abierta todavía se desahoga con peluches en las tribunas en 
lugar de público presente y la Liga Japonesa se dispone para 
arrancar el 19 de junio, empezando con estadios vacíos, para 
paulatinamente ir permitiendo e incrementando la presencia de 
aficionados en sus tribunas. 
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Ya tres jugadores ligaminoristas se han 
dado de alta ante la oficina de la LMB 
y otros peloteros estelares de Grandes 
Ligas como Roberto Osuna y Sergio Romo, 
han ratificado su interés de venir a refor-
zar a Charros de Jalisco en la campaña 
invernal.
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